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Wilson antecipa Auxílio 
Estadual no dia da Mulher 

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, anunciou o 
pagamento ante-
cipado da parcela 
de março do Au-
xílio Estadual Per-
manente para esta 
quarta-feira (8), 
em comemoração 
pelo Dia Interna-
cional da Mulher. 
O programa do Go-
verno do Amazonas 
é coordenado pela 
Secretaria de Esta-
do da Assistência 
Social (Seas).
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2 Última hora
Aluno da Semed viaja ao 
Rio para fazer teste no Fla  
Revelado na Copa Zico, 
garoto de 11 anos fará 
testes na categoria de 
base do Rubro-Negro 
carioca na próxima 
semana  

O aluno da rede municipal 
de ensino Guilherme Sa-
raiva, 11, viaja neste domin-
go (12) ao Rio de Janeiro, 

onde inicia um período de cinco 
dias de testes nas categorias de 
base do Flamengo. Guilherme foi 
revelado na Copa Zico, realiza-
da pela Prefeitura de Manaus, 
com alunos da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Semed).

Jogando no time da Escola 
Municipal Gilberto Rodrigues dos 
Santos, Guilherme brilhou nos 
gramados com o título da catego-
ria Sub-11 e a artilharia da compe-
tição. Todo esse talento despertou 
atenção do clube de coração do 
menino, o rubro-negro carioca. “Eu 
comecei brincando de futebol, e 
meu pai sempre me fez chutar 
com a esquerda, e fiquei fera na 
esquerdinha. Estou me sentindo 
bem com essa oportunidade e pela 
caminhada que estou fazendo”, 
afirmou Guilherme. 

O pai de Guilherme, Luiz Saraiva, 
é quem o acompanha em todos 
os treinos e competições. Ele tem 
muito orgulho do filho e se intitula 
fã número um do pequeno jogador. 
“É uma alegria tremenda né, acom-
panhar ele desde os sete anos. 
Para mim, é gratificante, e sou fã 
dele número um. Com certeza, esse 
teste é uma chance de ouro para o 
menino, pois sendo aprovado num 
grande clube ele vai evoluir ainda 
mais na carreira”, disse.

 
Experiência
 O futebol entrou bem cedo 

Titular da Semed, Dulce Almeida, entrega taça de campeão ao jovem craque Guilherme 

na vida de Guilherme. Ao lado 
dos amigos, ele deu os primei-
ros passos em um campo perto 
de onde morava. Mas apesar dos 
bons momentos, o jovem jogador 
tem algumas lembranças tristes 
daquela época. Acabou perden-
do um companheiro de futebol 
muito cedo por conta de uma 
doença, porém, não desistiu  
da carreira.

Depois das tristezas, Guilherme 
só progrediu no futebol e começou 
a fazer parte de projetos sociais do 
bairro. Com muito talento, chamou 
a atenção e foi chamado para a 
escolinha do Santos, “Meninos da 
Vila”, em Manaus. Toda habilidade 
é reconhecida e o maior diferencial 
é a perna esquerda.

“Ele é muito habilidoso, por ser 
canhoto geralmente os atletas ca-
nhotos tem facilidade do drible e 
finalização, então ele se destaca 
bastante nisso, na parte de gols e 
isso é um ponto forte dele”, disse 

Davi Filho, professor de Guilherme 
na escolinha do Santos.

A participação na Copa Zico 
trouxe grandes experiências para   
Guilherme e também aos demais 
amigos. Na escola, era visível para 
os professores que já se tratava 
de um futuro jogador de futebol, 
como conta o professor de Edu-
cação Física Rodrigo Júnior. “Ele 
percebia e entendia as atividades, 
ali já era possível observar que 
era diferente. Eu tenho certeza 
que o Guilherme vai ser jogador 
de futebol, sem dúvida nenhuma 
e quem vê jogar, confirma isso”.

A experiência na Copa Zico foi 
significante na vida do Guilherme, 
pois, além de ter a possibilidade 
de fazer um teste, também ajudou 
o time e os demais colegas a se 
tornarem campeões. “Eu gostei 
muito, foi uma experiência incrível. 
Vivi momentos difíceis e bons na 
competição. Estávamos perdendo 
de um a zero e nem acreditávamos 

que poderíamos ganhar, então dri-
blei dois e fomos para o empate 
e pênaltis e ganhamos”, celebrou 
o jovem jogador.

Histórias como essa mostram 
que competições como a Copa Zico   
abrem espaço para os talentos 
da capital amazonense brilharem 
no cenário nacional, e reforçam 
a importância da educação e do 
esporte caminham juntos.

 
Copa Zico
A Copa Zico foi uma competição 

realizada pela Prefeitura de Ma-
naus de agosto a dezembro com 
cerca de 3,5 mil estudantes da 
rede municipal de ensino, que se 
enfrentaram nas categorias sub-
9, sub-11, sub-13 e sub-15. Parti-
ciparam da competição escolas 
de todas as zonas geográficas da 
cidade. O objetivo da competição 
foi de integrar os estudantes de 
diversos lugares da cidade e pro-
mover saúde. 

DIVULGAÇÃO

Professor é 
preso por morte 
de grávida

O professor de Química do Ins-
tituto Federal Fluminense (IFF) 
Diogo Viola de Nadai foi preso, na 
noite desta terça-feira (7) pela 
morte da grávida Letycia Peixoto 
Fonseca, de 31 anos. Diogo era 
companheiro da vítima e seria 
pai do bebê, que também mor-
reu após a mãe ser baleada, na 
última quinta-feira. Dois suspei-
tos de serem os executores do 
crime já haviam sido presos esta 
semana.

Antes de ser preso, Diogo che-
gou a ser ouvido pela polícia e 
negou envolvimento no crime. 
Ele é casado com outra mulher, 
mas morava com a vítima e ti-
nha uma união estável com ela, 
segundo a delegada Natália Pa-
trão, titular da 134ª DP (Campos) 
e responsável pela investigação 
do caso.

O crime aconteceu na Rua Si-
meão Schremeth, no trecho pró-
ximo à Avenida Arthur Bernar-
des, no Parque Aurora. Letycia 
Peixoto Fonseca, de 31 anos, foi 
levada para o Hospital Ferreira 
Machado. O bebê nasceu com 
vida, mas morreu no hospital.

O homem preso acusado de 
dirigir a moto que fez a embosca-
da contra Letycia Fonseca con-
fessou ter participado do crime. 
Na delegacia, alegou que outra 
pessoa contratou o atirador e 
ele não tem contato com esse 
indivíduo. Já o homem aponta-
do como garupa e executor da 
vítima, ficou em silêncio durante 
seu depoimento.

Diogo é professor do Institu-
to Federal Fluminense desde 
2008 e, de acordo com o Portal 
da Transparência, trabalha em 
jornada de dedicação exclusi-
va. Na folha de pagamento de 
janeiro deste ano, a mais re-
cente disponível no sistema, o 
servidor público aparece com 
uma remuneração bruta de R$ 
18.663,64.

RIO DE JANEIRO



Comissão da Mulher
O presidente da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam), Roberto 
Cidade (UB), instalou nesta segunda-
-feira (6) a Procuradoria Especial da 
Mulher e a Comissão da Mulher, Fa-
mília e da Pessoa Idoso do Legislativo 
Estadual. As atividades fazem parte 
da Semana da Mulher da Casa e visam 
a fortalecer as iniciativas de proteção 
contra  a violência e promoção de 
direitos. “Estamos fortalecendo nesta 
Casa toda a rede de proteção e a 
garantia de direitos que as mulheres 
já possuem. Temos cinco deputadas 
diretamente eleitas, o que torna ainda 
mais significativa essa construção”, 
disse.

Conselho Tutelar
O Projeto de Lei N° 308/21, de auto-

ria do vereador Ivo Neto, foi aprovado 
em segunda discussão pela Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) e se-
guiu para sanção do prefeito David 
Almeida. O PL altera o art. 11 da Lei 
N° 1.242, que dispõe sobre política de 
atendimento aos direitos da criança 
e do adolescente e insere a exigência 
de comprovação de experiência no 
processo de seleção de escolha do 
Conselho Tutelar. “Queremos evitar a 
concessão de declarações falsas para 
pessoas que nunca trabalharam na 
promoção ou proteção dos direitos 
das crianças e adolescentes”, contou 
o vereador.

“Câmara Cidadã”
Diretores de departamentos da Câ-

mara Municipal de Manaus (CMM) 
avançaram no plano de ação para o 
projeto “Câmara Cidadã”, retomado 
e reformulado pelo presidente da 
Casa, vereador Caio André (PSC), que 
acontecerá nos dias 30 e 31 de março, 
a começar pela Zona Leste de Ma-
naus. Pelo menos 20 serviços serão 
disponibilizados para a população no 
Estádio Municipal Jornalista Carlos 
Zamith, bairro Coroado. “Queremos 
levar os serviços da Casa para a popu-
lação”, afirmou o vereador Caio André.

Troca de farpas
Em mais um comentário sobre os 

medidores de energia instalados pela 
concessionária Amazonas Energia, os 
vereadores Sassá da Construção Civil 
(PT) e Rodrigo Guedes (Republica-
nos) se estranharam na sessão desta 
terça-feira (7) na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM). O debate ini-
ciou após o vereador de oposição 
da prefeitura parecer incomodado 
com a fala do petista ao afirmar que 
a instalação dos medidores iniciou 
na gestão passada, do ex-prefeito 
Arthur Neto (PSDB). Sassá usou o 
tempo de fala para questionar se a 
gestão, tanto a passada quanto a de 
agora, assinou alguma autorização 
para que a concessionária fizesse a 
instalação dos medidores. 

Descriminalização das drogas
O ministro dos Direitos Humanos 

e Cidadania, Silvio Almeida, afirmou 
que a descriminalização das drogas 
pode contribuir na redução do nú-

mero de presos no país. “Temos de 
tratar isso como uma questão de 
saúde. Não se resolve por meio do 
encarceramento, com prisão e com 
punição”, relatou. Segundo Almeida, 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) já solicitou providências sobre 
o sistema carcerário. “A dinâmica do 
Estado brasileiro se desenvolveu a 
partir de uma falsa ideia de que a 
punição seria, de alguma forma, o 
elemento fundamental do combate 
à criminalidade”, afirmou.

Sem rumo
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), fez uma declaração que 
mais parece aviso de quem amigo 
é: o governo está sem rumo. Ele 
escolheu a plateia da Associação 
Comercial de São Paulo para lembrar 
ao presidente Lula que sua base 
de apoio no Congresso, além de 
insuficiente, está desarticulada, de-
sarrumada, nem é capaz de aprovar 

um simples projeto que exige apenas 
metade mais um dos votos. Para Lira, 
o governo perde tempo precioso 
com a única estratégia de atacar Bol-
sonaro, prejudicando e atrasando a 
própria articulação política.

Joias doadas
O ministro da Justiça e Segurança 

Pública, Flávio Dino (PSB), encami-
nhou nesta segunda-feira (6) um 
ofício à Polícia Federal (PF) em que 
solicita abertura de investigação so-
bre o caso das joias doadas pelo 
governo da Arábia Saudita.

No documento endereçado ao di-
retor-geral da PF, delegado Andrei 
Augusto Passos, o ministro afirma 
que, “da forma como se apresen-
tam” os fatos divulgados pela im-
prensa, “podem configurar crimes 
contra a administração pública”. 

Diálogo com a Nicarágua
Após ter sido alvo de críticas, o 

governo brasileiro apresentou on-
tem (7) à ONU uma nova posição 
em relação à ditadura da Nicará-
gua. Na declaração, a gestão bra-
sileira se disse preocupada com as 
“alegações de graves violações de 
direitos humanos e de restrições 
ao espaço democrático”. “O gover-
no brasileiro está preocupado com 
alegações de graves violações de 
direitos humanos e de restrições ao 
espaço democrático naquele país, 
em particular execuções sumárias, 
detenções arbitrárias tortura con-
tra dissidentes políticos”, declarou 
o Brasil à ONU.

Limpar o nome
O programa de refinanciamento 

de dívidas de pessoas físicas a ser 
lançado neste mês, o Desenrola, 
contará com um fundo garantidor 
de cerca de R$ 10 bilhões com 
recursos públicos do Tesouro Na-
cional. Esse fundo cobrirá eventuais 

calotes dados por pessoas que parti-
ciparem do processo de renegociação 
de dívidas. Com o fundo garantidor 
nesse montante, o Desenrola deve 
renegociar até R$ 50 bilhões em dívi-
das de 37 milhões de pessoas físicas.

O programa será instituído nas pró-
ximas semanas por meio de medida 
provisória. 

Desistir da CPMI
O deputado federal Ubiratan San-

derson (PL-RS) usou sua rede social 
para afirmar que o governo Lula ofe-
receu R$ 60 milhões em emendas do 
tipo RP2 (sigla para restos a pagar de 
anos anteriores) para parlamentares 
que aceitem retirar seus nomes do re-
querimento para instalação da CPMI 
sobre os atos de 8 de janeiro. “Recebi 
a informação de que emissários do 
(sic) gov Lula estão oferecendo R$ 
60 milhões em emendas para quem 
retirar a assinatura do requerimen-
to para instalação da CPMI do 8 de 
janeiro”, escreveu o deputado em 
seu Twitter.

Medo da verdade
O líder do PT na Câmara, deputado 

Zeca Dirceu (PT-PR), afirmou que está 
fazendo um esforço “muito grande” 
para convencer aqueles parlamenta-
res que assinaram a CPMI “de forma 
desavisada” a retirar seu apoio em 
tempo. Zeca ainda disse que traba-
lha com a ajuda do deputado José 
Guimarães (PT-CE), líder do governo 
na Casa. Até o momento, a ostensiva 
do governo resultou no recuo de dois 
deputados: Célio Silveira (MDB-GO) e 
Chiquinho Brazão (União Brasil-RJ). 
Mas a CPMI ganhou o apoio de outros 
dois senadores: Lucas Barreto (PSD-
-AP) e Dr. Samuel Araújo (PSD-RO).

Advogados deixam Torres
O grupo de defesa do ex-ministro 

Anderson Torres sofreu baixas nesta 
segunda-feira (6). Onze advogados 
apresentaram um pedido de renúncia 
ao Supremo Tribunal Federal (STF), 
deixando o caso. O documento apre-
sentado à Corte não contém expli-
cações sobre os motivos da renún-
cia. Será aguardado o deferimento 
do ministro Alexandre de Moraes. 
O advogado Rodrigo Roca, principal 
representante jurídico de Torres no 
processo, segue no caso. O profis-
sional já atuou na defesa do senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ).

Moro alerta
O senador Sergio Moro (União Bra-

sil) entende que o governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) está repetindo 
“a mesma coisa que fez no passado”. 
De acordo com Moro, Lula voltou a 
lotear cargos públicos. Com isso, as 
crises de corrupção são previsíveis, 
segundo o senador. “É uma questão 
de condições. Elas estão presentes ou 
ausentes”, argumentou, mencionan-
do o relaxamento da Lei das Estatais 
por conta das indicações de Aloizio 
Mercadante para a presidência do 
Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) e de Jean 
Paul Prates para a da Petrobras.

Prefeitura leva unidade móvel de 
atendimento psicossocial em 

alusão ao Dia Internacional da Mulher
Em alusão ao Dia Internacional da Mulher, celebrado mundialmente no dia 8/3, a Prefeitura de 

Manaus, por meio da Secretaria Municipal da Mulher, Assistência Social e Cidadania (Semasc), 
em parceria com o Amazonas Shopping, realizou, nesta terça-feira, (7), a ação “#ElasPodem” de 
atendimento psicossocial.

Por meio da Unidade Móvel de Atendimento à Mulher, administrada pela Subsecretaria de 
Políticas Afirmativas para Mulheres e Direitos Humanos, as equipes do Centro de Referência 
dos Direitos da Mulher (CRDM) ofertaram serviços de atendimento psicológico, atendimento 
social, Cadastro Único, além de uma roda de conversa com informações e orientações sobre a 
Lei Maria da Penha.

Todos os atendimentos foram realizados no estacionamento do Amazonas Shopping, localizado 
na avenida Djalma Batista, no bairro Parque 10 de Novembro, Zona Centro-Sul.

Ao procurador de contas Ruy Marcelo Alencar de Mendonça, do 
Ministério Público de Contas (MPC), órgão ligado ao Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM), que recomendou ao Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas (Ipaam) que, em até 20 dias, reveja e anule 
duas licenças de exploração de ouro em terra indígena, incluindo com 
o uso de draga. As licenças foram expedidas pelo Ipaam em favor do 
empresário Avemar Roberto Rocha, de Porto Velho/RO. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao governo da Venezuela, país onde foram registrados 105 ataques e inciden-
tes de segurança contra defensores de direitos humanos no mês de janeiro; 
90 a mais que em dezembro, quando foram registrados 15 casos. A informação 
foi divulgada, na segunda-feira (6), pela ONG Centro para os Defensores e a 
Justiça (CDJ). O grupo também destacou que houve um aumento da “violência 
institucional” contra indivíduos e organizações defensoras, que algumas autori-
dades e políticos descrevem como “inimigos”, “traidores” e “desestabilizadores”.

Manaus, quarta-feira 8 de março de 2023
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Não dá mais para acreditar

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Dia Internacional da Mulher: muito já foi 
conquistado, mas o caminho à frente ainda é longo

Em sua segunda passagem pelo Ministério do Meio 
Ambiente, Marina Silva parece ter perdido a mão para 
lidar com números e dados concretos sobre o Brasil. Em 
janeiro, no Fórum Econômico Mundial, em Davos, Suíça, 
Marina afirmou que 120 milhões de pessoas estariam 
passando fome no Brasil. No dia seguinte, o número foi 
corrigido para 33 milhões. Na ocasião, dados do Banco 
Mundial e do IBGE desmentiram a ministra. Ontem, 
ao tentar justificar aumento de queimadas em 2023 
apontado pelo Instituto de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
Marina sacou uma hipótese ao estilo Lula ou Dilma: o 
aumento das ações de fiscalização por parte do governo 
federal estaria provocando o aumento das queimadas. 
Lógica impecável.

A técnica de manipular números controversos também 
é dominada pelo presidente Lula. Isso tornou-se de 
domínio público pelo próprio Lula, que, num vídeo viral, 
admitiu que “era bonito a gente viajar o mundo e dizer: 
no Brasil têm 30 milhões de crianças de rua! (…) A gente 
ia citando números, sabe? Se o cara perguntasse a fon-
te, a gente não tinha, mas a gente ia citando números”.

O que os tropeços de Marina e a confissão de Lula 
deixam claro é que, nem sempre, nossos representan-
tes, mesmo os mais incensados salvadores da pátria, 
da Amazônia, dos pobres, são verdadeiros ao falar com 
o público, o que nos exige atenção, memória e senso 
crítico como ouvintes.

Oficializado pela ONU em 1975, 
o Dia Internacional da Mulher 
simboliza a luta histórica das mu-
lheres pela equiparação de direi-
tos, oportunidades e tratamento 
aos dos homens. Quase 50 anos 
depois, a lista de conquistas é 
extensa, mas a luta contra o ma-
chismo e da desigualdade está 
longe do fim.

Em 2020, o Brasil contabilizou 
mais de 5 milhões de mulheres 
matriculadas no ensino superior, 
o que representa quase 58% do 
total de alunos. Nesse mesmo 
ano, elas também foram maioria 
entre os alunos que concluíram 
o ensino superior no Brasil, che-
gando a 60% dos formandos[1]. 
Também representamos 43% dos 
trabalhadores no Brasil. Mas, em 
um mundo estruturalmente ma-
chista, à medida que subimos a 
estrutura hierárquica das em-
presas, nossa presença é cada 
vez menor: passamos de 37% nos 
cargos de gerência a apenas 10% à 
frente dos comitês executivos[2].

Mas, ainda que estejamos con-
quistando cada vez mais espaço 
dentro e fora do mundo corpora-
tivo, noto que o nível de exigência 
em relação às mulheres é sempre 
maior -- precisamos estudar mais 
e nos empenhar mais antes de nos 
lançarmos em um novo desafio. 
Para esse tipo de situação tenho 
dois conselhos. O primeiro é: seja 
ousada. Mesmo que não possua 
todos os atributos e ferramen-
tas necessários, corra atrás. E o 
segundo: seja humilde. Entenda 
que você não conseguirá abra-
çar o mundo e peça ajuda. Use 
sua rede de apoio para não ficar 
sobrecarregada pelos diferentes 
papeis que deseja desempenhar.

Em um mundo dominado por 
homens, mulheres em posição de 
liderança ainda causam espanto. 
Falo por experiência própria, já 
que sempre fui incentivada pela 
minha família a correr atrás dos 
meus sonhos e alçar voos cada vez 
mais altos. Mas quando assumi 

o cargo de diretora de compras 
da companhia, cansei de sentar 
à mesa de negociação com dire-
tores de grandes multinacionais 
que queriam saber ‘a que horas 
o chefe iria chegar’ para poderem 
iniciar a reunião. Como levar a 
sério uma mulher, nordestina, e 
ainda por cima, jovem?

Até hoje, muito se fala sobre 
as diferenças entre homens 
e mulheres e o que nos torna 
mais ou menos aptas a exercer 
determinados papeis. Mas são 
justamente nossas característi-
cas únicas, como a empatia e 
a resiliência diante de situações 
desafiadoras, que enriquecem o 
ambiente de trabalho. Desde que 
passei a atuar na presidência do 
conselho de uma das maiores 
varejistas do país, posição ainda 
rara para uma mulher, busco in-
vestir nessas características para 
estimular um ambiente de traba-
lho harmonioso e acolhedor. Com 
o passar do tempo, posso dizer 
que essa decisão tem resultado 
em uma equipe mais motivada, 
relacionamentos melhores com 
nossos clientes e fornecedores 
e, consequentemente, melhores 
resultados financeiros.. É impor-
tante lembrar que, de acordo com 
a B3, das 423 companhias listadas 
na bolsa de valores brasileira, 61% 
não têm nenhuma mulher entre 
seus diretores estatutários, 26% 
têm apenas uma mulher nesses 
cargos e somente 6% das compa-
nhias têm três ou mais mulheres 
na diretoria estatutária[3].

A liderança do futuro está nas 
nossas mãos. Portanto, sejamos 
mais empáticas e atentas ao pró-
ximo para podermos conduzir e, 
acima de tudo, inspirar as futuras 
gerações de mulheres.
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“Baderna e invasão não vale”

Arthur Lira faz aviso de quem é aliado: o governo 
está sem rumo

Perda de tempo
Para Lira, o governo perde 

tempo precioso com a única 
estratégia de atacar Bolsona-
ro, prejudicando e atrasando 
a própria articulação política.

Ódio faz mal
As palavras de Lira foram 

interpretadas com o aviso de 
que o ódio deve ceder lugar 
à negociação, muita conversa, 
atributos que Lula negligencia.

Congresso é outro
“Não temos um rumo defini-

do”, resumiu. Ele quis lembrar 
a Lula que os tempos são 
outros e o Congresso já não 
depende do “toma lá, dá cá”.

PEC, nem pensar
O governo não terá a mínima 

chance de alterar a Consti-
tuição, disse Lira, que exige 
quórum qualificado de dois 
terços (308 votos na Câmara).

Lula e governadores têm 
dinheiro a receber do BC

O presidente Lula (PT) e ou-
tros nove governadores, de 
quase todas as regiões do 
Brasil, estão entre os brasilei-
ros com dinheiro “esquecido” 
em instituições financeiras ou 
em grupos de consórcio que 
foram cancelados. A grana 
deve ser liberada pelo Banco 
Central a partir desta terça 
(7). A estimativa do BC é que 
o valor total de créditos a re-
ceber pelos correntistas pode 
ultrapassar os R$6 bilhões e 
são devidos a mais de 38 mi-
lhões de brasileiros (CPF) e 2 
milhões de empresas (CNPJ).

Crédito no Sul
Os governadores Eduardo 

Leite (PSDB-RS) e Ratinho Jr 
(PSD-PR) também aparecem 
com valores a receber.

Mais dois
No Centro-Oeste, Ibaneis Ro-

cha (MDB-DF) e Eduardo Riedel 
(PSDB-MS) têm crédito esque-
cido com o Banco Central.

Nordeste na lista

Paulo Dantas (MDB-AL), Ra-
quel Lyra (PSDB-PE) e Rafael 
Fonteles (PT-PI) também es-
tão na lista, “representando” 
o Nordeste.

Patrimônio é público
A ex-primeira-dama Michel-

le mandou mal, tentando “in-
ternalizar” joias presenteadas 
pela família real saudita. De-
veria ter declinado da oferta. 
Ou mandando os presentes à 
imediata inclusão no patrimô-
nio da União.

Patrimônio não é privado
Lula fez pior: ao final do 

segundo governo, levou 133 
valiosos presentes recebidos 
como presidente e já incorpo-
rados ao patrimônio da União. 
E os escondeu por 5 anos até 
serem apreendidos pela Polí-
cia Federal.

Hora de estudar
O governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas, mandou 
bloquear o acesso de 5,5 mil 
escolas públicas a redes so-
ciais como TikTok e a strea-
mings como Netflix, GloboPlay 
etc. Escola é local de estudo.

Clima, a ‘prioridade’
O Prodes, projeto do INPE 

que monitora desmatamentos 
na Amazônia Legal por satélites 
desde 1988, continua sem ser 
atualizado no governo Lula (PT). 
A última vez que saíram novos 
dados era novembro de 2022.

Conta cara
Ao listar as “conquistas” do 

governo Lula, como o aumento 
nos preços dos combustíveis, 
o desmatamento recorde, e 
repetidas quedas na Bolsa, o 
vereador Fernando Holiday 
ironizou: “o amor nunca foi 
tão caro”.

Para brasileiro ver
A primeira sessão do Senado 

na “semana da mulher” tem 
apenas três projetos que tra-
tam sobre direitos para mu-
lheres. E um deles cria o “dia 
nacional da mulher empre-

Nilson Leitão, presidente do Instituto Pensar Agro, sobre as invasões criminosas do MST

sária”. Inflação, desemprego, 
reformas... nada.

Ruim para muitos
“Prejudica os disléxicos, as 

pessoas surdas, deficientes 
visuais e a alfabetização”, dis-
se Roberto Duarte (Rep-AC) 
ao Diário do Poder, ao expli-
car o projeto que proíbe a tal 
“linguagem neutra” no ensino 
público.

Que vergonha
A imprensa nos EUA agora 

diz que teoria de que a covid 
escapou de um laboratório 
chinês foi censurada da CNN 
por ordem do ex-presidente 
do canal para não confirmar 
a “bandeira” do ex-presidente 
Donald Trump.

Pergunta na cabeça
Joia na Receita é melhor do 

que pedalinho no sítio?

Pensando bem...
...a reforma vai sair bem mais 

cara que obra.

PODER SEM PUDOR

O primeiro a chegar
Prefeito de Colina (SP) nos 

anos 1960, João Paro era sem-
pre o primeiro a chegar a qual-
quer evento. Até nos enterros. 
A oposição tentava sempre se 
antecipar, mas não conseguia. 
Até que um dia morreu um 
habitante muito querido na 
cidade. Os oposicionistas cor-
reram para lá e, ao chegarem, 
não acreditaram. João Paro 
não estava lá. Até que veio a 
surpresa: abriu-se a porta do 
quarto do morto. Três homens 
terminavam de vestir o corpo. 
Dois eram da funerária. O ter-
ceiro era João Paro.

O presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), fez uma declaração que mais parece aviso de quem 
amigo é: o governo está sem rumo. Ele escolheu a plateia da Associação Comercial de São Paulo 
para lembrar ao presidente Lula que sua base de apoio no Congresso, além de insuficiente, está 
desarticulada, desarrumada, nem é capaz de aprovar um simples projeto que exige apena metade 
mais um dos votos. O aviso de Lira soou também como um “pedala”: é preciso olhar para frente.

Patriciana Rodrigues
Presidente do Conselho de Administração da Pague Menos 
e atua na companhia desde os 19 anos. A Pague Menos 
possui o certificado Women on Board (WOB), uma iniciativa 
independente apoiada pela ONU Mulheres, que reconhece 
empresas que tenham pelo menos duas mulheres em seu 
Conselho de Administração. É a única companhia do varejo 
farmacêutico listada no ranking das 10 melhores empresas 
para se trabalhar no Brasil, da Great Place to Work (GPTW) 
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No dia da Mulher, Wilson Lima 
antecipa parcela do Auxílio Estadual 
Iniciativa visa a valorizar 
famílias chefiadas por 
mulheres que recebem 
o benefício 

Em comemoração pelo Dia 
Internacional da Mulher, 
celebrado hoje (8), o go-
vernador do Amazonas, 

Wilson Lima, anunciou que o 
pagamento da parcela de março 
do Auxílio Estadual Permanen-
te será antecipado  para esta 
quarta-feira O programa do Go-
verno do Amazonas é coorde-
nado pela Secretaria de Estado 
da Assistência Social (Seas).

A iniciativa é uma forma de 
valorizar principalmente fa-
mílias chefiadas por mulheres 
que recebem o benefício no 
Amazonas. Dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) e do Cadastro 
Único do Governo Federal (Ca-
dÚnico) apontam que a maioria 
das famílias em situação de 
extrema pobreza, sustentadas 
por apenas uma pessoa, são 
chefiadas por mulheres.

“Em homenagem ao Dia In-
ternacional da Mulher, anteci-
pamos o pagamento do Auxílio 
Estadual de março. Isso porque, 
por recomendação minha, elas 
são a maioria dos beneficiários 
do programa. No nosso gover-
no, de cada 10 servidores, seis 
são mulheres. Isso mostra a 
força e a competência de vo-
cês, que estão - cada vez mais 
- conquistando um merecido 
espaço de liderança”, destacou 
o governador.

Essa é a terceira parcela do 
auxílio a ser paga em 2023. O 

A gestão de Wilson Lima lançou o programa Crédito Rosa, voltado a mulheres que empreendem e atuam no mercado de trabalho

benefício é creditado sempre no 
dia 15 de cada mês. O progra-
ma foi criado pelo governador 
Wilson Lima e é destinado a 
famílias em situação de pobreza 
e extrema pobreza. Pelo menos 
300 mil famílias amazonenses 
recebem o benefício, que asse-
gura crédito de R$ 150 mensais.

O Auxílio Estadual Perma-
nente é considerado o maior 
programa de transferência de 
renda da história do Amazonas 
e garante segurança alimen-

tar da população em situação 
de pobreza e extrema pobreza. 
Além de assegurar a dignidade 
de quem mais precisa, o progra-
ma impulsiona o aquecimento 
econômico.

O programa foi criado como 
uma resposta do Governo do 
Estado aos impactos sociais 
trazidos pela pandemia para 
as famílias que perderam em-
prego e renda. O Auxílio Es-
tadual permanente garante 
mensalmente o recurso para 

a compra de uma cesta bási-
ca, ao mesmo tempo em que 
incrementa a economia dos  
62 municípios.

Crédito Rosa
Em 2022, o governador Wilson 

Lima lançou o programa Cré-
dito Rosa, voltado a mulheres 
que empreendem e atuam no 
mercado de trabalho (autôno-
mas ou Microempreendedora 
Individual – MEI). Até o mo-
mento, 421 mulheres foram 

contempladas no Amazonas e 
mais 6 mil atendimentos foram 
realizados.

O Crédito Rosa é oferecido 
pela Agência de Fomento do 
Amazonas (Afeam) e conta 
com a parceria da Secretaria 
de Estado de Assistência Social 
(Seas), por meio do Termo de 
Cooperação Técnica.

Os atendimentos são realiza-
dos na sede da SEAS, localizada 
na avenida Darcy Vargas, 77, 
Chapada, das 8h às 16h.

DIVULGAÇÃO

Moraes atende pedido de 
parlamentares para visitar presos

 O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), autorizou 
mais cinco parlamentares a 
visitarem pessoas presas por 
envolvimento nos atos anti-
democráticos praticados em 
8 de janeiro, em Brasília. Ele 
atendeu pedidos dos depu-
tados federais Nikolas Fer-
reira (PL-MG), Ubiratan San-
derson (PL-RS), Hélio Lopes 
(PL-RJ), Marcel Van Hattem 
(Novo-RS) e do estadual por 
SP coronel Telhada (Pro-
gressistas). A alegação dos 
parlamentares de direita é 
de que eles vão avaliar os  
direitos dos detidos. 

Os parlamentares poderão 
visitar os presos na Peniten-
ciária Feminina do Distrito Fe-
deral, a Colmeia, e no Comple-
xo Penitenciário da Papuda. 
As condições são as mesmas 
anteriormente fixadas pela 
juíza da Vara de Execuções 
Penais do Distrito Federal, em 
decisão de 15 de fevereiro. 

Dessa forma, somente três 
parlamentares podem in-
gressar por vez nas unidades 
prisionais a serem visitadas. 

Também fica indeferida a en-
trada de acompanhantes nes-
sas visitas, além de proibições 
como o uso de celulares.

Na decisão desta terça-feira 
(7), o ministro também reite-
rou posicionamento da VEP, 
que alertou: “A visitação ex-
cessiva está gerando evidente 
risco à prestação de servi-
ços essenciais no interior das 
unidades prisionais, diante do 
aparato logístico necessário 
desempenhado pelos poli-
ciais penais para garantir o 
acesso e o acompanhamento 
das visitas dos senhores par-
lamentares”. 

A explicação é de que os 
mesmos policiais que aten-
dem os parlamentares “pre-
cisam estar disponíveis para 
garantir os direitos dos presos 
ao banho de sol; a escolta hos-
pitalar; atendimento médico; 
jurídico; visitas de familiares, 
escoltas judiciais; escoltas 
externas diversas; condução 
à escola; cursos etc. e não 
apenas aos manifestantes, 
mas aos demais cerca de 15 
mil presos, além de mais de 
um mil monitorados”.

ATOS GOLPISTAS

Atividades visam a fortalecer as iniciativas de proteção e promoção de direitos

Roberto Cidade instala Comissão 
da Mulher e Procuradoria especial 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

O deputado estadual e presidente da 
Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), Roberto Cidade (União Brasil), 
instalou a Procuradoria Especial da Mu-
lher e a Comissão da Mulher, Família e 
da Pessoa Idosa do Legislativo Estadual. 
As medidas aconteceram na Semana 
da Mulher da Casa, com o objetivo de 
fortalecer e promover direitos.

“Um dia histórico para a Assembleia 
Legislativa e eu fico muito feliz de isso 
acontecer na nossa presidência. Estamos 
fortalecendo nesta Casa toda a rede 
de proteção e a garantia de direitos 
que as mulheres já possuem, mas que 
precisam ser fortalecidas. Fazemos isso 
em um momento em que temos cinco 
deputadas diretamente eleitas, o que 
torna ainda mais significativa essa cons-
trução. Desejo sucesso às deputadas na 
condução dos trabalhos e reforço que a 
Assembleia está de portas abertas para 
fortalecer todas as ações que promovam 
a proteção e os direitos da mulher”, 
afirmou.

A instalação da promotoria e da comis-
são contou com a presença da advogada 
especialista em Direito das Mulheres 
e ex-promotora de São Paulo (2003 
a 2022), Gabriela Manssur, idealizadora 
do Instituto Justiça de Saia e do Projeto 

Justiceiras, que fez uma palestra 
durante o evento. 

Além das instalações, o deputado 
anunciou que irá destinar R$ 50 mil, 
de suas emendas parlamentares, 
para fortalecer o trabalho execu-
tado pela OAB Mulher, da Ordem 
dos Advogados do Brasil, seccional 
Amazonas, que confecciona e dis-
tribui, gratuitamente, uma cartilha 
com informações referentes a di-
reitos e deveres da mulher.

“É importante que possamos in-
centivar todas as atividades que ve-
nham para contribuir com a melho-
ria da qualidade de vida da mulher 
em sociedade e o conhecimento 
de direitos é uma das que merece 
nossa atenção. Parabenizo à OAB 
Mulher pela iniciativa e coloco o 
nosso mandato e a nossa presidên-
cia à disposição para que possamos 
fortalecer, cada vez mais, esse tra-
balho que é tão importante”, falou. 
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AGU reafirma 
combate à 
desinformação

EX-PRESIDENTE

O advogado-geral da União, 
Jorge Messias, defendeu nesta 
terça-feira (7) que a AGU tenha 
papel mais proativo no combate 
à desinformação e aos ataques 
contra a democracia. “Não sere-
mos omissos”, afirmou ele em 
evento de comemoração pelos 
30 anos do órgão, em Brasília.

Após os ataques de 8 de ja-
neiro, quando as sedes dos Três 
Poderes foram invadidas e de-
predadas, Messias promoveu 
o que chamou de “rearranjo 
de atribuições” dentro da AGU, 
criando a Procuradoria Nacional 
de Defesa da Democracia.

A competência declarada da 
nova procuradoria é monito-
rar notícias falsas e distorções 
sobre instituições ou políticas 
públicas e acionar a Justiça 
sempre que identificar danos ao 
funcionamento da democracia.

“Sim, senhoras e senhores, a 
AGU decidiu fazer sua parte, no 
limite de suas competências, e 
se juntar às demais instituições 
no combate às mentiras delibe-
radas que pretendem levar à ru-
ína os alicerces que sustentam o 
Estado Democrático de Direito”, 
disse Messias. “Decidimos que 
não seremos omissos.”

Ele lembrou que a imple-
mentação da nova procurado-
ria encontra-se ainda em fase 
de debate com outros agentes 
públicos e a sociedade civil, por 
meio do grupo de trabalho que 
discute a regulamentação do 
novo órgão. Messias disse que 
a AGU manterá “a consciência 
de que nosso papel é fortale-
cer as liberdades públicas, em 
especial a da livre expressão e 
de imprensa”.

PL do deputado Capitão Alberto Neto (PL) que prioriza mulheres vítimas de violência foi aprovado 

Senado pauta PL que prioriza vagas de 
emprego para mulheres vítimas de violência 

PODER JUDICIÁRIO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Controladoria-Geral da União 
(CGU) abriu, nesta terça-feira (7), 
uma investigação sobre o caso 
das joias retidas pela Receita 

Federal. Os artigo de luxo, avaliados em 
mais de R$ 16,5 milhões, foram apre-
endidos com a comitiva do ministro do 
ex-presidente Jair Bolsonaro e seriam 
um presente para e ex-primeira-dama 

Michelle Bolsonaro.
A Investigação Preliminar Sumária 

(IPS) tem caráter preparatório e não 
punitivo, esclarece a CGU. O objetivo é 
colher informações sobre a atuação de 
servidores e autoridades no caso. Con-
forme revelado pelo Estadão, o ex-mi-
nistro Bento Albuquerque e seu assessor 
Marcos André Soeiro tentaram voltar ao 
Brasil pelo Aeroporto de Guarulhos, em 
São Paulo, com as joias, além de uma 
escultura em formato de cavalo, sem 
realizar a declaração dos bens.

Em diversos momentos, o governo 
federal agiu para recuperar as peças 
sem fazer o pagamento dos tributos 
de importação e multa exigidos pela 
Receita Federal para entrada no país de 
itens com valor elevado. Órgãos como o 
Ministério de Minas e Energia, o Minis-

tério de Relações Exteriores, o próprio 
gabinete da Presidência da República 
e o secretário-geral da Receita, Julio 
Cesar Vieira Gomes, agiram para reaver 
o material, sem sucesso.

“A medida tem amparo no art. 4º, inci-
so VIII, do Decreto nº 5.480/2005 (que 
dispõe sobre o Sistema de Correição do 
Poder Executivo Federal) e foi tomada 
em razão das autoridades supostamente 
envolvidas no caso, da possível partici-
pação de servidores públicos de mais de 
um órgão federal e, por consequência, da 
complexidade da apuração”, informou a 
CGU em nota.

A investigação instaurada pela CGU 
pode resultar em arquivamento, caso 
não sejam encontrados indícios do co-
metimento de infração administrativa 
por servidor público federal. Já caso 

a apuração encontre irregularidades, a 
CGU pode instaurar um Processo Ad-
ministrativo Disciplinar (PAD) para res-
ponsabilizar os responsáveis ou, caso 
a infração seja considerada de “menor 
potencial ofensivo”, um Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) é celebrado.

 Entenda
Em 26 de outubro de 2021, repre-

sentantes do governo Bolsonaro trou-
xeram anel, colar, relógio e brincos de 
diamantes. As joias, porém, acabaram 
aprendidas no Aeroporto Internacional 
de São Paulo, em Guarulhos. Elas es-
tavam na mochila de um assessor do 
então ministro de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, Marcos André dos Santos 
Soeiro, que esteve no Oriente Médio na 
comitiva do ministro.

CGU vai apurar conduta 
de servidores federais no 
caso. Ex-ministro Bento 
Albuquerque tentou 
entrar com joias de R$ 
16,5 milhões

 A pauta sobre a mulher terá 
destaque nas votações do Senado 
na semana do Dia Nacional da Mu-
lher. Nesse sentido, um dos projetos 
pautados para esta terça-feira (7) 
foi o PL 3.878/2020, de autoria 
do deputado Alberto Neto (PL), 
que propõe conceder prioridades 
às mulheres vítimas de violência 
doméstica nas vagas intermediadas 
pelo Sistema Nacional de Emprego 
(Sine).

O PL estabelece uma reserva de 
10% das vagas do Sine para mulhe-
res nessas condições; não havendo 
preenchimento das vagas, as rema-
nescentes poderão ser preenchidas 
por mulheres, e, não havendo, pelo 
público em geral. O objetivo do autor 
é incentivar as mulheres vítimas de 
violência a ingressarem no mercado 
de trabalho.

O projeto foi aprovado pela Câ-
mara dos Deputados em outubro 
de 2021. A senadora Augusta Brito 
(PT-CE) é a relatora.

Delegacias da Mulher
Por sua vez, retorna ao Sena-

do o PL 781/2020, do senador 
Rodrigo Cunha (União-AL), que 
propõe mais ações de fiscali-
zação das medidas protetivas 
para mulheres em situação de 
violência doméstica e familiar e 
estimula a criação de delegacias 
especializadas de atendimento 
à mulher (Deam) com recursos 
do Fundo Nacional de Segurança  
Pública (FNSP).

O texto foi enviado à Câmara, 
onde foi aprovado em forma de 
substitutivo que determina aos 
entes federados o prazo de dois 
anos para apresentar um crono-
grama de criação de delegacias 
especializadas para mulheres, 

O caso foi revelado nessa sexta-feira 
(3) pelo jornal O Estado de S. Paulo. Ape-
sar das tentativas de resgatar as peças, 
envolvendo o gabinete presidencial de 
Bolsonaro, três ministérios (Economia; 
Minas e Energia; e Relações Exteriores) 
e militares, os itens continuam retidos 
na Receita Federal.

De acordo com o Estadão, as joias es-
tavam prestes a serem incluídas em um 
leilão da Receita Federal de itens apre-
endidos por sonegação de impostos. 
Essa decisão foi suspensa, entretanto, 
porque o colar, os brincos, o relógio e o 
anel passaram a ser enquadrados como 
prova de crime.

De outubro de 2021 até o final de seu 
mandato, em dezembro de 2022, Bolso-
naro tentou, por diversos meios, reaver 
as joias, sem sucesso. A única forma de 
liberar os objetos seria pelo pagamento 
do imposto de importação, equivalente 
a 50% do preço das joias, além do pa-
gamento de uma multa de 25%, o que 
custaria R$ 12,3 milhões.

O Ministério da Justiça e Segurança 
Pública informou que o fato será inves-
tigado pela Polícia Federal (PF).

De acordo com o ministro da pasta, 
Flávio Dino, o fato pode configurar crimes 
de descaminho, peculato e lavagem de 
dinheiro, entre outros possíveis delitos.

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
negou ilegalidade no caso. “Estou sendo 
acusado de um presente que eu não 
pedi, nem recebi. Não existe qualquer 
ilegalidade da minha parte. Nunca prati-
quei ilegalidade”, disse Bolsonaro à CNN 
Brasil.

Pelas redes sociais, Michelle ironizou a 
posse das joias. “Quer dizer que eu tenho 
tudo isso e não estava sabendo? Meu 
Deus! Vocês vão longe mesmo hein?! 
Estou rindo da falta de cabimento dessa 
impressa (sic) vexatória”, escreveu.

Já o ex-ministro Bento Albuquerque 
tem dado diferentes versões. Depois de 
afirmar ao Estadão que as joias eram 
um presente para o casal Bolsonaro, 
ele disse ao jornal O Globo que as peças 
seriam “devidamente incorporadas ao 
acervo oficial brasileiro”. O ex-auxiliar 
disse ainda que, à época, desconhecia 
o conteúdo do pacote.

CGU vai investigar caso de 
joias sauditas apreendidas

inclusive com atendimento ele-
trônico, além de núcleos investi-
gativos de feminicídio e equipes 
especializadas. Essa implantação 
deverá ser progressiva a partir dos 
municípios mais populosos. Como 
o projeto foi alterado pelos depu-
tados, precisa de uma nova análise  
dos senadores.

Mulher Empresária
Aprovado na Comissão de Edu-

cação (CE), vai a Plenário o projeto 
de criação do Dia Nacional da Mu-
lher Empresária, que será celebra-
do, anualmente, em 17 de agosto 
(PL 6.553/2019). Para a relatora 
do projeto na CE, a ex-senadora 

Mailza Gomes, o estabelecimento 
dessa data comemorativa permi-
te que a sociedade reflita sobre 
o papel da mulher na sociedade 
brasileira. A data de 17 de agosto 
foi escolhida pela autora do pro-
jeto, deputada Carmen Zanotto 
(Cidadania-SC), para coincidir com 
o Dia Estadual da Mulher Empre-
sária em Santa Catarina. 

Fibromialgia
Concluindo a pauta de vota-

ção, o senado deverá votar o PL 
3.525/2019, que determina a ofer-
ta de remédios e tratamento com 
nutricionista pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) às pessoas com 

fibromialgia e fadiga crônica. Atu-
almente, pessoas com fibromial-
gia ou fadiga crônica têm direito 
a receber atendimento integral 
pelo SUS (incluindo tratamento 
multidisciplinar nas áreas de me-
dicina, psicologia e fisioterapia) e 
acesso a exames complementares 
e a terapias reconhecidas, inclu-
sive fisioterapia e atividade física. 
De autoria da deputada federal 
Erika Kokay (PT-DF), teve rela-
toria favorável do senador Sérgio 
Petecão (PSD-AC) na Comissão 
de Assuntos Sociais (CAS) e do 
senador Angelo Coronel (PSD-BA) 
na Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE).

 O ex-presidente Bolsonaro afirma que não existe ilegalidade em suposto presente 
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Empreendedorismo feminino 
presente no mercado

A visão feminina no mer-
cado de trabalho em-
preendedor está mais 
presente a cada dia. Se-

gundo o Instituto Rede Mulher, 
o Brasil ocupa a sétima posição 
no ranking mundial de empre-
endedorismo feminino. Neste 8 
de março, mulheres empreende-
doras, especialistas em negócios 
e sociedade, dão seu ponto de 
vista e relatam suas histórias de 
empoderamento e força.

Pricila Almeida é economista, 
consultora do Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) e atuante há 
mais de 15 anos na área de gestão 
e consultoria empresarial. Por 
sua experiência, aponta que em-
preendedoras geralmente são 
mais capacitadas que homens 
na mesma posição, além de mais 
dedicadas e pacientes.

Luciana Oliveira se encaixa nes-
te exemplo, proprietária da em-
presa Apalu Eventos há 8 anos, 
em 4 deles atua na gestão do 
Teatro Manauara.

“Minha produtora nasceu pela 
minha necessidade de eventos 
infantis para os meus filhos, na 
cidade não havia, foi daí que sur-
giu a ideia de explorar esse nicho. 
Ficamos conhecidos por levar ao 
público bons eventos com qua-
lidade e conforto. E no Teatro 
Manauara, nosso foco é sempre 
atender o cliente da melhor for-

Noir Miranda

Dilvullção/Cigás

ma, superar as expectativas, para 
que ele sempre volte, tenha uma 
experiência maravilhosa, e faça 
do Teatro Manauara o palco dos 
eventos dele”, explica.

Luciana se considera uma mu-
lher corajosa, dizendo acreditar 
e confiar no que faz. Já Iraildes 
Caldas Torres, doutora em Antro-
pologia Social e professora titular 
da Universidade Federal do Ama-
zonas (UFAM), um fator contri-
buinte para o protagonismo das 
mulheres nos espaços de poder 
são os processos de empodera-
mento frente à coragem de sair 
dos círculos viciosos de violência 
com a ajuda das políticas públicas.

“As mulheres estão bem mais 
preparadas para protagonizar o 
espaço público, do que tempos 
passados. Elas constituem o pú-
blico que mais ingressou no curso 
superior nos últimos 20 anos, 
mais do que o público masculino. 
Isso se deve à força dos movimen-
tos feministas que empunharam 
a bandeira da educação, como 
fator fundamental de emancipa-
ção social feminina, somado aos 
debates internacionais travados 
nas conferências de mulheres”, 
disse.

A antropóloga aponta a questão 
machista no mercado de traba-
lho, onde diz que muitos homens 
procuram enfraquecer mulheres. 
Esta afirmação é fortalecida pe-
los dados da Rede Mulher Empre-
endedora, os quais revelam que 
50% dos homens no país recebem 
valores superiores a R$10 mil re-
ais, enquanto 63% das brasileiras 
empreendedoras possuem um 
retorno de até R$2.500 por mês.

Mulher empreendedora em frente a computador 

Jessica Farias tem 27 anos, é 
proprietária da Distribuidora Fa-
rias com mais de seis anos de exis-
tência, e há 5 meses inaugurou o 
Pet Mindu Manaus, uma creche 
e hotel de animais de estimação. 
Ela afirma já ter sofrido precon-
ceitos de gênero em seu trabalho.

“Ser empreendedor é difícil, 
agora ser empreendedora acaba 
se tornando pior. No meu ramo 
de distribuidoras, o gênero pre-
dominante é masculino. Preciso 
ter muito mais cuidado com as 
falas e com a forma que vou 
me impor, para não confundi-
rem amizade com trabalho. Já 
tive uma sociedade com o meu 
irmão, e aconteceram momentos 
desagradáveis, onde a voz dele 
era mais validada que a minha. 
Contudo, sempre procurei fazer 
reuniões e alinhar esses pontos. 
Depois disso não tive mais pro-
blemas”, relata.

Além da dificuldade do ma-
chismo direto, há a questão es-
trutural da figura feminina como 
mantenedora do lar e dos filhos, 
mostrada por Pricila, e pela pes-
quisa do Sebrae, onde mostra a 
mulher com maior dificuldade 
em empreender que os homens. 

De acordo com o relatório, pu-
blicado na terça-feira (7), 69% das 
empreendedoras são responsá-
veis pelos cuidados da casa, nú-
mero que cai para 31% quando se 
trata dos homens.

“Se a empreendedora não tiver 
uma rede de apoio, realmente 
haverá dificuldades para poder 
tocar o negócio. Porém, com pla-
nejamento, organização e estra-
tégia, é possível minimizar esses 

impactos e otimizar a vida com a 
família, estando assim essa mu-
lher mais feliz e realizada no seu 
negócio”, explica a economista e 
empresária.

Além de consultora, Pricila é 
CEO da Amazônia Smart Food, 
a primeira foodtech vegana do 
Amazonas, além de vencedora 
do Prêmio Mulheres Inovadoras, 
promovido pelo FINEP/2022, e 
do Prêmio Jaraqui Graúdo na 
modalidade de Negócio de Im-
pacto Social.

“A sociedade vem mudando seu 
comportamento, a tendência é 
que a gente tenha cada vez mais 
mulheres empreendendo e ge-
rindo os negócios, mostrando a 
sua capacidade. Para mim é de 
suma importância fazer parte 
deste movimento, porque esti-
mulo outras mulheres a seguirem 
pelo mesmo caminho, a fim de 
atingir seus objetivos pessoais, 
profissionais, suas realizações, e 
manter o controle de suas vidas 
financeiras”, frisa.

Jéssica compartilha do mesmo 
pensamento. Com duas empre-
sas em mãos, e mais projetos 
em mente, diz não ter dificulda-
des em se estabelecer nos seus 
negócios, atribuindo à sua força 
feminina.

“Me considero empoderada 
pelo fato de sempre estar bus-
cando ter um espaço, indepen-
dente da área. Já estive no mer-
cado de várias formas, e continuo 
lutando por um espaço na socie-
dade onde as pessoas, outras mu-
lheres, podem olhar e se espelhar, 
falando ‘ela conseguiu, eu posso 
também’. Por não me acomodar 

ou baixar a cabeça quando falam 
‘isso daí é para homem’. Não, é 
para mulher. Trabalho é trabalho, 
não importa o gênero”, completa.

Empreendedoras 
compartilham 
histórias de sucesso 
e luta, apontam 
especialistas

Ser empreendedor 
é difícil, agora ser 

empreendedora acaba se 
tornando pior.

Ficamos conhecidas 
por levar ao público bons 
eventos com qualidade e 
conforto nos  espetáculos 

em Manaus.

Jessica Farias 
Pet Mindu Manaus

Luciana Oliveira
Apalu Eventos
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O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado de Desen-
volvimento Econômico, 

Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), realizou ontem (07) a 
300ª reunião ordinária do Con-
selho de Desenvolvimento do 
Estado do Amazonas (CODAM), 
na Sede do Governo, bairro Com-
pensa, Zona Oeste de Manaus. Ao 
todo foram apreciados, e aprova-
dos pelos conselheiros, 33 pro-
jetos somando investimentos de 
R$1,076 bilhão, e criação de 1.201 
novos postos de trabalho, além de 
outros 454 empregos que serão 
remanejados dentro da própria 
indústria.

Com a presença do vice-gover-
nador do Amazonas, Tadeu de 
Souza, abrindo os trabalhos, esta 
foi a primeira reunião do ano de 
2023. O secretário da Sedecti, 
Pauderney Avelino, afirmou que o 
Codam vem apresentando cresci-
mento em projetos aprovados ao 
longo da gestão do governador 
Wilson Lima, mostrando a força 
para atração de investimentos da 
Zona Franca de Manaus (ZFM). Ele 
reforçou que, no ano passado, o 
faturamento do Polo Industrial de 
Manaus (PIM) foi de aproximada-
mente U$ 34 bilhões.

“O Amazonas continua atrain-
do. A Zona Franca de Manaus 
continua atraindo. As empresas 
que estão vindo para o Estado 
representam mais de R$ 1 bilhão 
de investimento, com mais de mil 
empregos gerados nesta pauta 
que foi aprovada. As empresas 
estão ampliando o portfólio di-
versificando os produtos e esses 
investidores têm convicção que 
isso aqui é um porto seguro e 
vai continuar sendo”, destacou 
Pauderney.

Para o presidente da Federa-
ção das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam) Antônio Silva, 
o principal motivo para se come-
morar a aprovação dos projetos 
é a geração de emprego. Ele res-
salta a importância dos postos de 
trabalho que serão remanejados 
destro das fábricas evitando de-
missões.

“Hoje nós tivemos a aprova-
ção de mais 33 projetos com o 
somatório do valor significativo. 
Mas, para mim, o mais significativo 
são os empregos, porque daquele 
total, mais de 400 serão remane-
jados dentro da indústria para que 
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Índice de variação de aluguéis sobe 1,06% em fevereiro

Carteira de trabalho física e digital

Anúncios de aluguéis pendurados em grade de residência

Representantes do Governo do Amazonas na bancada da sede
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Os investimentos 
somam R$ 1,076 
bilhão no Polo 
Industrial de 
Manaus (PIM)

O Índice de Variação de Aluguéis 
Residenciais (IVAR) subiu 1,06% 
em fevereiro de 2023. O resultado 
significa uma desaceleração na 
comparação com a taxa de 4,20% 
registrada em janeiro. 

De acordo com o Instituto Bra-
sileiro de Economia da Fundação 
Getulio Vargas (IBRE/FGV) que 
calcula o indicador, com o re-
sultado, a taxa acumulada em 
12 meses passou de 10,74% em 
janeiro de 2023 para 8,73% em 
fevereiro de 2023.  

Os dados divulgados nesta ter-
ça-feira (7) pelo IBRE apontam 

ainda que entre janeiro e fevereiro, 
metade das cidades analisadas 
pelo IVAR acompanharam a ten-
dência do índice médio e registra-
ram desaceleração. Estes são os 
casos de São Paulo (de 2,84% para 
2,10%) e Porto Alegre (de 10,15% 
para -4,71%). Já as duas restantes, 
Rio de Janeiro e Belo Horizonte, 
notaram alta na variação do alu-
guel residencial. A primeira passou 
de 1,45% para 3,11% e a segunda de 
0,72% para 5,97%.

Duas das quatro cidades com-
ponentes do IVAR tiveram desa-
celeração nas taxas interanuais 

entre fevereiro 23 a fevereiro 22. 
Em São Paulo caiu de 8,20% para 
7,91% e em Porto Alegre de 16,79% 
para 7,42%. Nas outras restan-
tes houve movimento contrário 
e avançaram nas taxas anuais. 
Belo Horizonte saiu de 9,82% para 
12,12% e Rio de Janeiro de 8,51% 
para 9,10%.

Conforme a FGV, o IVAR foi cria-
do para medir a evolução mensal 
dos valores de aluguéis residen-
ciais do mercado de imóveis no 
Brasil. A próxima divulgação do 
indicador está prevista para o pró-
ximo dia 5 de abril.

possam obedecer aos projetos 
que hoje foram aprovados”, frisou 
Antônio Silva.

Destaques
Nesta reunião foram aprovados 

10 projetos de implantação, 17 de 
diversificação e seis de atualiza-
ção. As empresas têm um prazo 
de até três anos para implemen-
tação dos projetos, de acordo com 
a legislação vigente.

Um dos destaques da pauta foi a 
empresa Cal-COMP que apresen-
tou três projetos para produtos 
de Bens de Informática. Apenas 
esta empresa representa 33% da 
pauta de investimento (R$ 363 
milões) com os produtos como 
câmera de vídeo para sistema de 
segurança, modulador/demodu-
lador para comunicação de dados 
por rede óptica, distribuidor de 
conexões para rede (“switch”) e 

roteador digital.
A pauta também contou com 

o projeto de atualização da em-
presa LG representando 21% do 
investimento total (R$ 225 mi-
lhões), com os produtos: unidade 
evaporadora para condicionador 
de ar “split system” e unidade 
condensadora para condiciona-
dor de ar “split system”.

Outro destaque vai para a em-
presa a Philco, que com apenas 
um projeto, representa 18% do in-
vestimento total (R$ 196 milhões), 
com os produtos condicionador de 
ar de janela ou parede com mais de 
um corpo “split system”, além da 
empresa Signify Iluminacao Brasil 
Ltda., com investimento total de 
R$ 23 milhões para o produto 
luminária com fonte de luz em es-
tado sólido, um novo seguimento 
que vem surgindo e crescendo no 
Polo Industrial.

Governo aprova projetos que preveem 
a geração de 1,2 mil empregos



Redação

Mulheres em situação de 
violência podem enfrentar 
dificuldades em quebrar o 
ciclo de violência em que 

se encontram. Por isso ter uma rede 
de apoio faz toda a diferença na vida 
de quem precisa se libertar da violência 
sofrida.

A crocheteira Alcivania de Matos, de 
24 anos, encontrou no Centro Estadual 
de Referência e Apoio à Mulher (Cre-
am), da Secretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), uma 
forma de livramento para o ciclo de vio-
lência. Fortalecida, ela frisa o diferencial 
do serviço em sua vida: “Eu comecei a 
ter o que não tinha antes: coragem”.

A empreendedora procurou o Cream, 
situado à avenida Presidente Kennedy, 
399, no bairro Educandos, na Zona Sul 
de Manaus, para dar fim à violência 
sofrida em casa. O serviço integra a 
Rede de Prevenção e Enfrentamento 
à Violência Contra a Mulher e atende 
cerca de 140 mulheres vítimas de vio-
lência, semanalmente.

O Cream atua no fortalecimento e 
resgate da cidadania das vítimas. As 
mulheres contam com atendimento 
psicossocial, orientação familiar, en-
caminhamento jurídico e projetos es-
pecializados, visando sua autonomia. 
No espaço, elas podem fazer cursos 
de capacitação em diversas áreas e, 
assim, preparar-se para o mercado de 
trabalho.

Foi assim que Alcivania encontrou um 
ofício e hoje tem no crochê uma fonte 
de renda. Ela faz roupas, acessórios e 
personagens e divulga seu trabalho nas 
redes sociais.
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O Cream atua no 
fortalecimento e resgate 
da cidadania das vítimas 
e conta com diversos 
serviços

DRANCE JÉZUS E LINCOLN FERREIRA/SEJUSC

Alcivania de Matos com ser-
vidora da rede de apoio do 
Cream

Rede de apoio para mulheres 
saírem do ciclo de violência 

“Eu tenho muito a agradecer às pes-
soas de lá, que conversavam comigo, 
me incentivaram a investir, abrir um 
instagram e fazer um perfil do meu 
trabalho. Foram elas que me fizeram 
ter coragem de mostrar meu rosto 
na internet e fazer acontecer”, diz a 
crocheteira, que conta com cerca de 
200 seguidores no instagram.

Alcivania diz que o Cream a ajudou 
a enfrentar as violências que sofreu, 
por meio do auxílio psicossocial, e que 
o auxílio a ajudou na melhora tanto 
emocionalmente quanto socialmente.

“Eu comecei a ter o que não tinha 
antes: coragem. Ganhei coragem de 
falar mais, de me expressar e me sentir 
mais livre. Hoje eu me sinto mais feliz, 
me sinto mais viva, antes eu me sentia 
retraída e com medo, hoje não. Hoje 
eu tenho vontade de acordar, tenho 
coragem para fazer as coisas, sair de 

casa”, disse ela com um sorriso.

Serviço
O Cream está situado na Zona Sul 

de Manaus. A unidade recebe as mu-
lheres vítimas de violência com uma 
primeira assistência psicossocial na 
sede e, após triagem, as assistidas 
participam de sessões semanais com 
acompanhamento psicológico de for-
ma individual ou em grupo, tanto para 
a vítima quanto para a família.

O Centro de Referência conta com 
uma equipe técnica qualificada com-
posta por assistentes sociais, psicó-
logos, pedagogos e profissionais de 
apoio administrativo capacitados para 
a recepção e acolhimento das vítimas.

Também conta com um núcleo 
da Defensoria Pública (DPE-AM) e 
da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB-AM), que prestam assistência 

jurídica às mulheres, intermediando 
ações judiciais ou orientando sobre 
seus direitos. O Cream funciona de 
segunda a sexta, das 8h às 17h.

Rede de proteção no interior
“Agora eu me encontro em uma 

situação bem melhor”. A fala é de 
Naiara Alfaia, de 31 anos, professo-
ra e uma das mulheres atendidas 
pelo Serviço de Apoio à Mulher, 
Idoso, Criança e Pessoa com De-
ficiência (Samic). 

Disponibilizado pela Secretaria de 
Justiça, Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), o atendimento é humanizado 
e voltado a pessoas em situação de vul-
nerabilidade no interior do Amazonas, e 
integra a Rede de Proteção e Enfren-
tamento à Violência Contra a Mulher.

Localizados nos municípios de Ita-
coatiara, Parintins, Maués, Tabatinga, 

MARÇO LARANJA

Professores e alunos em palestra contra bullying

Campanha de conscientização contra o bullying nas escolas
Redação

Visando a enfrentar a violência 
nas escolas, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed), realizou 
na terça-feira (7) a abertura da 
Campanha de Combate ao Bullying 
Escolar 2023, na escola municipal 
Gilberto Rodrigues dos Santos, no 
conjunto Viver Melhor, bairro Lago 
Azul, Zona Norte. 

A programação contou com ro-
das de conversas, palestras com 
profissionais da Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente, oficinas, 
produção de textos, vídeos, ativi-
dades musicais, desenhos, entre 
outras atividades. A campanha é 
realizada em cumprimento à Lei 
Municipal nº 2.104, de 6 de abril 
de 2016, que institui, no calendá-
rio oficial da cidade de Manaus, o 
“Março Laranja”.

A iniciativa tem como objetivo 
promover no âmbito escolar e no da 
sociedade em geral, o debate sobre 
o bullying nas escolas, estimulando 
campanhas educativas e informa-
tivas, bem como a sensibilização, o 

CLEOMIR SANTOS/ SEMED

são muito sérios, mas que preci-
sam ser coibidos. Por isso, todas as 
escolas vão criar ações, segundo 
planejamento e realidade de cada 
local”, ressaltou.

Com o tema “Bullying”, a pales-
trante Márcia Mesquita, coordena-
dora da parte psicopedagógica da 
Faculdade Estácio do Amazonas, 
disse que procurou deixar os alunos 
bem orientados sobre o assunto, 
bem presente dentro de qualquer 
unidade de ensino.

“Nossa temática foi mostrar o dia 
a dia. Como por exemplo, não pos-
so chamar meu coleguinha de feio, 
negro, entre outras coisas assim. 
Mostrar as consequências, se meus 
amiguinhos sofrerem bullying. Ou-
tra situação é que os alunos fazem 
também os gestores e professores 
sofrerem bullying, quando dizem 
que meu professor é feio. A reali-
dade de hoje é transmitirmos aos 
estudantes, por meio de vídeo, que 
eles possam reconhecer quando 
isso acontecer em sala de aula”, 
ressaltou.

O aluno do 6º ano matutino, Luiz 
Henrique Araújo de Souza, 12 anos, 

participou da palestra. Para ele, esse 
foi um aprendizado incrível e impor-
tante para ajudar na identificação de 
alguma situação grave.

“Aprendi que não se pode fazer 
bullying no colégio, mesmo se o 
colega for gordo, preto, usar óculos e 
um monte de coisas e nem chamar 
de anão e tudo isso. Quando era mais 
novo, nem conhecia sobre isso, e 
passei a saber mais aqui na escola. 
A gente tem que orientar para não 
cometer bullying”, comentou.

 
Março Laranja
O período pretende promover 

a conscientização sobre a impor-
tância de combater o bullying nas 
escolas. No Brasil, um em cada dez 
estudantes é vítima desta prática, 
segundo dados da Pesquisa Nacio-
nal de Saúde do Escolar (PeNSE), 
realizada pelo IBGE.

O bullying é caracterizado por 
atos repetitivos de agressão física 
ou emocional e intimidação contra 
um indivíduo de forma intencional, 
que foram potencializados com a in-
ternet, após o surgimento das redes 
sociais – cyberbullying.

diagnóstico e a prevenção desse tipo de 
violência, envolvendo a comunidade, os 
pais, alunos e professores.

De acordo com a coordenadora das 
Ações de Prevenção e Enfrentamento 
às Violações dos Direitos Humanos de 
Crianças e Adolescentes, da Gerência 
de Atividades Complementares e Pro-
gramas Especiais (Gacpe) da Semed, 

Eliane Hayden, este é um trabalho 
intenso realizado pela pasta, neste 
mês, sobre a temática, o qual envolve 
toda a rede municipal.

“A nossa proposta é para que todas 
as escolas promovam atividades. A 
gente pensa que as crianças não estão 
sofrendo bullying e a situação é muito 
séria. Esses atos que são praticados 

Humaitá e Tefé, as unidades oferecem 
orientação psicológica e de assistência 
social, além da capacitação e estímulo 
ao empreendedorismo e autonomia 
das mulheres. O serviço atendeu cerca 
de 3 mil pessoas em 2022.

Foi em Itacoatiara (a 176 quilômetros 
de Manaus) que Naiara encontrou o 
suporte necessário em um momento 
difícil. Após denunciar o crime na De-
legacia Especializada em Crimes contra 
a Mulher (DECCM), a professora foi 
orientada a procurar o Samic e buscar 
outros tipos de apoio.

Vinda de um relacionamento abusi-
vo, ela teve no Samic o auxílio profissio-
nal para entender a própria situação e 
se libertar do ciclo de violência no qual 
estava inserida.

“Fui atendida na delegacia e orien-
tada a vir aqui no Samic. A partir daqui, 
eu fui atendida pela assistente social, 
que me orientou, fui bem acolhida e 
ela conversou bastante comigo. Agora 
eu me encontro em uma situação bem 
melhor do que quando cheguei aqui. 
Hoje, eu consigo conversar, sair, me dis-
trair, diferente da angústia e do medo 
que sentia antes”, contou a assistida.

O espaço conta com a parceria 
da Defensoria Pública do Amazonas 
(DPE-AM), que presta apoio jurídico 
para as mulheres vítimas de violência 
e seus familiares.

A psicóloga da unidade Itacoatiara, 
Joelma Rocha, explica os atendimen-
tos e serviços realizados na Casa de 
Maria, como também é conhecida a 
estrutura.

“Além desse apoio emergencial, des-
se atendimento, nós também damos 
orientações. Muitas mulheres nem 
sempre querem realizar o boletim de 
ocorrência, mas querem começar pe-
las informações, da procedência, como 
será após o registro, o apoio, o enca-
minhamento para outros órgãos, entre 
outros. Só no mês de janeiro, foram 53 
atendimentos, em fevereiro, 72 aten-
dimentos até o momento”, comenta 
a psicóloga.
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A educação abre portas para 
o mundo e ajuda jovens a 
terem um futuro melhor. 
Como resultado de ações 

de incentivo ao estudo, mais de 2 
mil alunos egressos da rede es-
tadual de ensino ingressarão no 
ensino superior em 2023, nas uni-
versidades públicas do Amazonas. 

As aprovações são resultados do 
Sistema de Seleção Unificada (Sisu) 
para a Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e Instituto Fede-
ral do Amazonas (Ifam), além dos 
já aprovados para a Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), por 
meio do vestibular e Sistema de 
Ingresso Seriado (SIS).

O tão aguardado ingresso ao en-
sino superior se tornou uma re-
alidade para 1.193 estudantes da 
capital e 851 discentes do interior 
que finalizaram o Ensino Médio nas 
escolas da rede pública em 2022. 

Para a secretária de Estado de 

Educação e Desporto, Kuka Cha-
ves, o resultado demonstra a serie-
dade com que o governador Wilson 
Lima e a Secretaria de Educação 
lidam com a política de valoriza-
ção da educação no Amazonas. A 
titular da pasta destacou, ainda, 
que o crescimento das aprovações 
é reflexo da qualidade do ensino, 
bem como da dedicação dos pro-
fessores da rede.

“Os incentivos ao ensino público 
e à atuação de toda a comunidade 
escolar têm levado a rede estadual 
a obter, cada vez mais, melhores re-
sultados nas aprovações no Ensino 
Superior. Fruto do compromisso 
em proporcionar uma educação de 
qualidade não apenas na capital, 
mas para todos os municípios do 
Amazonas”, enfatizou Kuka Cha-
ves.

No total, pelo Sisu, na capital, 
637 alunos foram aprovados, sen-
do que 16 alunos são da 2ª série 
do Ensino Médio. Já no interior, 
foram 277 aprovações para as duas 
instituições federais do Amazonas, 
sendo 11 alunos também da 2ª série 
do nível Médio. O resultado do Sisu 
foi divulgado, na última semana, no 
dia 28 de fevereiro.

Além das aprovações no Sisu, 

Viaduto do Manoa 
será interditado 

   Em Tempo

Os motoristas que utilizam o 
complexo viário Professora Isa-
bel Victoria, mais conhecido por 
“viaduto do Manoa”, na avenida 
Max Teixeira, devem ficar atentos 
à interdição parcial do local no 
sentido Centro-bairro, que ini-
ciará às 6h desta quinta-feira (9).

A interdição ocorrerá para a 
realização da segunda etapa 
de reparos. A previsão é de que 
o viaduto seja liberado para o 
trânsito de veículos na próxima 
terça-feira (14), às 6h.

Durante a interdição, os veícu-
los poderão acessar livremente 
as pistas inferiores na avenida 
Max Teixeira, nos dois sentidos 
da via. Toda a área será devi-
damente sinalizada para evitar 
acidentes durante os serviços 
e os agentes de trânsito vão 
orientar os motoristas no local. 

O diretor de Engenharia do Ins-
tituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (MMU), Uarodi Guedes, 
explicou as alterações.

“O trânsito será apenas pela 
alça inferior para os veículos 
que se deslocam no sentido 
Centro para o bairro passando 
pela rotatória embaixo do Via-
duto do Manoa e indo sentido 
ao bairro. Ressaltamos que a 
empresa responsável pela obra 
irá instalar sinalização noturna 
para dar mais segurança no lo-
cal. Agentes de trânsito também 
estarão nas imediações para 
orientar condutores quanto aos 
desvios”, destacou.

A interdição não irá afetar o 
serviço de transporte público. 
As linhas que transitam nas 
imediações seguirão os mes-
mos itinerários pela alça supe-
rior do viaduto no sentido bairro. 

TRÂNSITO

Imagem aérea do Viaduto do Manoa

Mais de 1.130 
alunos egressos 
da rede pública 
já tinham sido 
aprovados no 
vestibular e SIS da 
UEA

Estudantes exibindo 
universidades em que 
passsaram

Mais de 2 mil alunos da rede 
estadual no ensino superior

Estudantes sorrindo em frente a universidade

Inscrição de estudantes no Fies
    Redação

Começaram na terça-feira (7) 
e vão até a próxima sexta-feira 
(10) as inscrições para o Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies). 
Por meio do programa, o gover-
no federal paga as mensalidades 
de estudantes de graduação em 
instituições privadas de ensino 
superior. 

Segundo o Ministério da Educa-
ção (MEC), serão oferecidas 67 mil 
vagas no primeiro semestre, de um 
total de 112 mil para este ano.

Para fazer a inscrição o interes-
sado deve acessar Portal Único 
de Acesso ao Ensino Superior que 
também reúne informações e re-
sultados do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e do Programa Uni-

versidade para Todos (Prouni). Os 
candidatos terão que indicar três 
opções de cursos de graduação.

Critérios
Para pleitear o financiamento, o 

estudante deve ter feito o Enem 
de 2010 a 2022, com média nas 
notas igual ou superior a 450, e 
não pode ter zerado a redação. 
Os candidatos também precisam 
comprovar renda familiar mensal 
bruta de até três salários mínimos 
por pessoa.

Estudantes que têm bolsa parcial 
do Prouni podem participar do pro-
cesso seletivo do Fies e financiar a 
parte da mensalidade não coberta 
pela bolsa, desde que se enqua-
drem nas condições previstas no 
edital do processo seletivo vigente.

Consulta
Para verificar as instituições e 

opções de vagas disponíveis, bas-
ta acessar o Portal Acesso Único, 
clicar no botão “Consultar oferta 
de vagas”. Serão exibidas as vagas 
disponíveis por estado, município, 
nome do curso, conceito do curso 
no MEC e, opcionalmente, é possí-
vel escolher a instituição de ensino 
e o local de oferta. 

Calendário Fies 2023/1º semestre 
Os resultados dos pré-selecio-

nados serão divulgados no dia 14 de 
março. Já a complementação das 
inscrições dos pré-selecionados 
inicia dia 15 e segue até o dia 17 
de março. A convocação da lista 
de espera acontece entre os dias 
21 de março a 18 de maio.

EDUCAÇÃO

TÂNIA RÊGO / AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO

mais de 1.130 alunos egressos da 
rede pública já tinham sido apro-
vados no vestibular e SIS da UEA, 
divulgado em janeiro deste ano.

Capital
Em Manaus, a rede estadual está 

dividida em sete Coordenadorias 
Distritais de Educação (CDEs). En-
tre as aprovações da UEA e do Sisu, 
as áreas com maior número de 
aprovados compreendem as zonas 
centro-oeste e norte da cidade, 
nas Coordenadorias 6 e 3 respec-
tivamente.

Nas escolas da CDE 6, foram 289 
aprovações, enquanto na CDE 3 
foram 258. As duas áreas somaram 
547 aprovações.

Na Zona Leste, da CDE 5, fo-
ram 162 conquistas. Na CDE 2, que 
possui escolas entre a Zona Sul e 
Centro-sul, foram registradas 161 
aprovações. Na CDE 7, foram con-
tabilizados 150 aprovados. Já a CDE 
1, registrou 108 aprovações e, na 
CDE 4, responsável pelas escolas 
da Zona Oeste, foram 65.

Interior
No interior do Amazonas, somam-

-se 851 aprovações no vestibular e 
SIS da UEA e ingressos na Ufam e 
Ifam (Sisu).

Os municípios de Beruri, Boca 
do Acre, Envira, Itacoatiara, Lá-
brea, Manacapuru, Manicoré e 
Parintins, tiveram 11 estudantes 
aprovados no Sisu, mas que ainda 
cursam a segunda série do Ensi-
no Médio, e poderão se matricu-
lar, caso concluam as avaliações  
da 3ª série.

DIVULGAÇÃO / SEMCOM
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O novo ministro das Relações 
Exteriores da China, Qin Gang, 
alertou, nesta terça-feira (7), 
que “conflito e confronto” 

com os Estados Unidos são inevitá-
veis se Washington não mudar de 
rumo, fazendo uma repreensão severa 
e abrangente às políticas dos EUA em 
sua primeira coletiva de imprensa no 
novo cargo.

Qin, que até recentemente era em-
baixador da China nos EUA, construiu 
uma reputação de ser um diplomata 
cuidadoso e talentoso no exterior.

Mas ele adotou um tom muito mais 
combativo em sua primeira aparição 
como ministro das Relações Exterio-
res na reunião parlamentar anual da 
China, alertando sobre as “consequên-
cias catastróficas” do que descreveu 
como uma “aposta imprudente” de 
Washington na forma como trata suas 
companheiras superpotências.

“Se os Estados Unidos não pisarem 
no freio, mas continuarem acelerando 
no caminho errado, nenhuma barreira 
poderá impedir o descarrilamento e 
certamente haverá conflito e confron-
to”, disse Qin à margem do Congresso 
Nacional do Povo em Pequim. “E quem 
arcará com as consequências catas-
tróficas?”, acrescentou.

No evento altamente roteirizado, 
Qin deu o tom da política externa 
da China para o próximo ano e além, 
repreendendo os EUA pelo aumento 
das tensões bilaterais e defendendo 
a estreita parceria de Pequim com 
Moscou.

Os laços entre as duas maiores eco-
nomias do mundo estão em seu pior 
nível em décadas, e as tensões au-
mentaram ainda mais no mês passado, 
depois que um suposto balão espião 
chinês flutuou sobre a América do Nor-
te e foi abatido por caças americanos.

Nesta terça-feira, Qin acusou os EUA 
de exagerar em sua resposta, que ele 
disse ter criado “uma crise diplomática 
que poderia ter sido evitada”.

O incidente, disse Qin, mostra que “a 
percepção e as visões dos EUA sobre 
a China estão seriamente distorcidas. 
Ela considera a China como seu princi-
pal rival e o maior desafio geopolítico”.

“Os EUA afirmam que buscam com-
petir com a China, mas não buscam 
conflito. Mas, na realidade, a chamada 

Ministro chinês 
Qin Gang quer 
repreensão severa 
e abrangente às 
políticas dos EUA  

‘competição’ dos EUA é contenção e 
repressão total, um jogo de soma zero 
de vida e morte”, disse ele.

“A contenção e a repressão não 
tornarão a América grande, e os EUA 
não impedirão o rejuvenescimento da 
China”, disse Qin.

Poderes em colisão
A grande rivalidade de poder entre 

os EUA e a China se intensificou nos 
últimos anos.

Sob o líder Xi Jinping, a China tor-
nou-se cada vez mais autoritária em 
casa e assertiva no exterior, adotando 
uma abordagem mais agressiva para 
exercer sua influência e combater o 
Ocidente.

E Washington recuou.
Sob o governo Biden, os EUA fortale-

ceram os laços com aliados e parceiros 
para conter a crescente influência de 
Pequim, inclusive em seu quintal.

Também pressionou para se separar 
da China em tecnologias emergentes, 
recentemente banindo a exportação 
de chips avançados para a fúria de 
Pequim.

Qin atacou Washington por sua 
estratégia Indo-Pacífico, acusando-
-o de formar blocos exclusivos para 
provocar confrontos, defendendo a 
dissociação e tramando uma “versão 
Ásia-Pacífico da Otan”.

“O verdadeiro propósito da estra-
tégia Indo-Pacífico é conter a China”, 
disse Qin. “Nenhuma Guerra Fria deve 
ser repetida na Ásia, e nenhuma crise 
no estilo da Ucrânia deve ser repetida 
na Ásia.”

A recusa da China em condenar a 
Rússia pela invasão da Ucrânia e sua 
crescente parceria com Moscou pre-
judicaram ainda mais suas relações 
com o Ocidente.

Embora Pequim tenha procurado se 
apresentar como um mediador de paz 
neutro, também defendeu seus laços 
“sólidos como rocha” com a Rússia.

Nesta terça, Qin disse que o relacio-
namento sino-russo “não representa 
uma ameaça para nenhum país do 
mundo, nem sofrerá interferência ou 
discórdia semeada por terceiros”.

“Quanto mais instável o mundo se 
torna, mais imperativo é para a China 
e a Rússia avançarem firmemente em 
suas relações”, disse ele.

Qin destacou a questão de Taiwan 
como o “alicerce da fundação políti-
ca das relações sino-americanas e a 
primeira linha vermelha que não deve 
ser cruzada”.

O Partido Comunista Chinês reivindi-
ca a democracia autônoma de Taiwan 
como parte de seu território, apesar 
de nunca tê-la controlado, e se re-
cusa a descartar o uso da força para 

“reunificá-la” com a China continental.
Qin exortou os EUA a não “interferi-

rem nos assuntos internos da China” 
e questionou as diferentes respostas 
de Washington às questões da Ucrânia 
e de Taiwan.

“Por que os EUA falam em respeitar 
a soberania e a integridade territo-
rial na questão da Ucrânia, mas não 
respeitam a soberania e a integrida-
de territorial da China na questão de 
Taiwan? Por que os EUA pedem à China 
que não forneça armas para a Rússia 
enquanto continuam vendendo armas 
para Taiwan?” Qin disse.

Visita de McCarthy?
Os comentários de Qin vêm em meio 

a relatos de um possível encontro 
entre a presidente de Taiwan, Tsai Ing-
-wen, e o presidente da Câmara dos 
EUA, Kevin McCarthy, em abril.

O Financial Times informou na 
segunda-feira que Tsai poderia se 
encontrar com McCarthy na Califór-
nia, em vez de em Taiwan, como o 
presidente dos EUA havia indicado 
inicialmente.

Um porta-voz do Departamento de 
Estado dos EUA disse na segunda-feira 
(6) que “não estava ciente de nenhu-
ma viagem confirmada” do presidente 
taiwanês, e o Ministério das Relações 
Exteriores de Taiwan disse que não 

Qin Gang, alertou que “conflito 
e confronto” com os Estados 
Unidos podem ser inevitáveis 

Sindicatos intensificam protesto contra reforma previdenciária
Divilgação

Sindicalistas fazem protesto na França contra a Reforma da Previdência 

Caminhoneiros e coletores de lixo 
franceses se uniram, nesta terça-feira 
(7), a greves nacionais contra os planos 
de reforma previdenciária do presi-
dente Emmanuel Macron. Os sindi-
catos intensificam sua campanha para 
forçar uma reviravolta na proposta.  

No sexto dia de paralisação desde 
meados de janeiro, também houve dis-
túrbios generalizados nos serviços de 
trens suburbanos e de alta velocidade, 
entregas de combustível foram inter-
rompidas e várias escolas fecharam.

O momento é crítico para o governo, 
que espera que a reforma seja aprova-
da pelo Parlamento ainda neste mês.

Procurando aumentar a pressão 
sobre os parlamentares para não au-
mentar a idade de aposentadoria em 
dois anos, para 64 anos, os sindicatos 
mais linha-dura da França disseram 
que desta vez haverá greves contínuas, 
que podem durar dias, inclusive em 
refinarias de petróleo e nas ferrovias.

“Vamos continuar até que a refor-
ma seja retirada”, disse o chefe da 
confederação sindicial Force Ouvrière, 
Frédéric Souillot, à rádio RTL.

A proposta de Macron, de fazer as 
pessoas trabalharem por mais tempo, 
é profundamente impopular, mos-
tram pesquisas de opinião. Protestos 

de rua estão previstos em mais de 
300 localidades.

Houve relatos de estudantes blo-
queando escolas, enquanto a TV BFM 
mostrava imagens de trabalhadores 
abandonando carros na beira da es-
trada perto de Amiens, no Norte do 
país. Outros bloqueavam o acesso a 
uma zona industrial.

“Essa reforma é injusta”, disse Aure-
lie Herkous, que trabalha com finanças 
públicas na cidade de Pont Audemer, 
na Normandia. “Macron oferece in-
centivos fiscais às empresas. Ele tem 
que parar de pressionar as mesmas 
pessoas toda vez”.

FRANÇA 

Confronto com os EUA pode ser 
tinha informações para compartilhar 
sobre qualquer possível visita dos EUA.

No entanto, independentemente 
do local, um encontro cara a cara 
entre Tsai e um político sênior dos 
EUA certamente atrairá a ira de Pe-
quim, alimentando ainda mais tensões 
nas relações já tensas no Estreito de 
Taiwan – e entre os EUA e a China.

Desafiando as ameaças de reta-
liação de Pequim, a antecessora de-
mocrata de McCarthy, Nancy Pelosi, 
visitou Taipei em agosto, na primeira 
viagem de um presidente dos Estados 
Unidos em 25 anos.

Pequim respondeu realizando 
exercícios militares sem preceden-
tes em torno de Taiwan e cortando 
as principais linhas de comunicação 
com os EUA.

Desde então, o Ministério das Rela-
ções Exteriores da China alertou Mc-
Carthy para não visitar Taiwan.

Wen-Ti Sung, um cientista político 
do Programa de Estudos de Taiwan 
da Universidade Nacional da Austrá-
lia, disse que o possível encontro de 
Tsai com McCarthy na Califórnia não 
é necessariamente uma “substituição 
ou rebaixamento”.

Em vez disso, poderia ser um “com-
plemento”, disse ele, sugerindo que 
McCarthy sempre poderia visitar 
Taiwan posteriormente.

Embora Taiwan queira normalizar 
as visitas de alto nível de autoridades 
americanas a Taiwan, também precisa 
ser visto por seus parceiros ocidentais 
que está sendo uma parte interessada 
responsável no processo.

“Alguns podem pensar que há um 
momento melhor do que este mo-
mento atual para buscar outra visita 
de palestrante dos EUA a Taiwan”, 
disse Sung.

Uma reunião nos EUA, acrescen-
tou, poderia servir como “uma entrega 
muito visual a curto prazo para mostrar 
o apoio contínuo dos EUA a Taiwan, 
independentemente da mudança de 
liderança partidária na legislatura”.

Tsai já transitou nos Estados Unidos 
antes em suas visitas aos aliados di-
plomáticos de Taipei.

Ela visitou os EUA pela última vez 
em 2019 e fez um discurso em Nova 
York – uma viagem que irritou Pequim.

Para a China, o potencial encontro de 
Tsai com McCarthy será provocativo, 
não importa onde ocorra, disse Sung.

“Pequim ficará muito infeliz e pro-
testará vigorosamente de qualquer 
maneira. Então eu acho que para eles 
será uma diferença de intensidade, 
mas não uma diferença de tipo. Pe-
quim não vai gostar de nenhum inter-
câmbio de alto nível, seja em Taiwan 
ou em solo americano.”

inevitável, alerta ministro  
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Saúde do Norte ltda-``Clínica Saúde do Norte – torna público 
que recebeu do Ipaam, a Licença de Operação n.°094/2023,  
que autoriza a operação de uma clínica de serviços médicos e 
laboratórios de análises clínicas, localizada na Rua Professor 
Félix Valois, n.°  77, Quadra 59, Cidade Nova, Manaus-Am, 
para serviços  médicos com validade de 02 Anos.

E L da Silva Comércio de Embalagens Me – torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença Ambiental Única n.°005/17-
02, que autoriza o funcionamento do depósito para revenda de 
carvão  Vegetal, localizada na Rua Raul Azevedo n.° 737, Zona 
Urbana, Santo Antônio, nas coordenadas geográficas 03°06’51, 
O``S e 60°2’32,0 ``W (Datum SIRGAS 2000), Manaus-Am, para 
indústria Madeireira, com  validade de 2 Anos.
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Gabriel Bravo

   Da redação

Mulher. Preta. Mãe. Ar-
tista. Nortista. É assim 
que a produtora cultu-
ral e CEO da Casa de 

Artes Trilhares, Rafaela Margari-
do, se apresenta em uma de suas 
redes sociais. Mas, para Manaus, 
Rafaela ainda vai além, sendo 
conhecida também como uma das 
personalidades femininas em-
preendedoras que mais se des-
tacou no campo da Cultura, nos 
últimos anos, trazendo a Manaus, 
ao completar uma década de pro-
dução, a primeira obra licenciada 
pela Broadway da Casa Trilhares, 
o musical Escola do Rock, que 
estreará no próximo dia 25, no 
Teatro Amazonas se estendendo 
somente até o dia 26 de março. 

Rafaela festeja seus 10 anos 
relembrando sua trajetória de 
quando deixou a área do Direito 
para mergulhar fundo no teatro e 
na produção cultural de Manaus.

O começo foi na Companhia de 
Teatro Metamorfose, tradicional 
em Manaus, onde atuou apenas 
como apoio a seu marido, Léo 
Margarido, filho da fundadora do 
dessa companhia, Socorro An-
drade. A semente da produção 
cultural começou nesse período. 

Rafaela passou dois anos e meio 
na companhia Metamorfose e co-
meçou a trabalhar elaborando 
projetos culturais, inclusive sen-
do contratada na época como 
produtora local de um projeto da 
Honda via São Paulo. 

O nascimento da Casa de Artes 
Trilhares ocorreu primeiro como 
um espaço cultural, com apresen-

Jornalista Evandro Lobo lança livro de poesia
O jornalista e poeta Evandro 

Lobo lançará, nesta quinta-fei-
ra (9) o livro intitulado ‘Poemas 
perfeitos para se levar no pei-
to’, publicado pela Editora Va-
ler. O evento será realizado na 
Biblioteca Municipal João Bosco 
Pantoja, localizada na rua Mon-
senhor Coutinho, 529, Centro, 
às 17h. 

Em suas 127 páginas, o autor 
mergulha na rara sensibilidade e 
apuro nas coisas simples e hu-
manas, vividas do ponto de vista 
subjetivo. Para o poeta Tenório 
Telles, que escreveu as orelhas 
do livro, os poemas de Lobo, 
estruturados como pequenas 
iluminuras, evocam sua visão da 
vida, dos sentimentos, das rela-
ções afetivas e seu olhar sobre 
a condição humana. 

Ainda segundo Tenório, outro 
aspecto que sobressai na obra 
do jornalista é a força do poético 
como lenitivo para a existência, 
como o que ele cita: “Poesia sem-

pre abre a porta de quem com a 
vida se importa”. 

Os poemas, escritos por Lobo, 
levam o leitor à reflexão sobre o 
excesso discursivo, característico 
do nosso tempo – fala esvaziada 
de significação, sem controle. Em 
sua aparente despretensão, esta 
obra suscita muitas questões e, 
ao mesmo tempo, convida o leitor 
a uma interlocução sobre a busca, 
os sentimentos e a precariedade 
do nosso existir no mundo.

Evandro é jornalista forma-
do pela antiga Universidade do 
Amazonas, hoje Ufam, poeta por 
pura paixão, atualmente traba-
lha como editor de textos na TV 
Acrítica e Encontro das Águas. 

Recebeu um prêmio de melhor 
poesia sobre Manaus, em 2012, 
pela Academia Amazonense de 
Letras, e também recebeu outro 
prêmio na categoria Poesia, do 
concurso Literário do Governo 
do Amazonas em 2004, com o 
livro...’de versos’.

Rafaela Margarido 
comemora 10 anos 
como produtora 
cultural trazendo 
grandes espetáculos

EVENTO

Produtora cultural do AM celebra 
conquistas e carreira de sucesso
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Jornalista e poeta Evandro Lobo apresenta sua mais nova obra

plateia@emtempo.com.br |

tações aos finais de semana, em 
um shopping de Manaus. “Não 
queríamos que a Trilhares fosse 
apenas uma escola, mas sim um 
espaço cultural e um local de 
troca e formação artística”, conta 
Rafaela, lembrando que o grupo 
passou por vários endereços até 
se fincar no atual, na rua Belo 
Horizonte, em Adrianópolis, com 
salas que homenageiam gran-
des artistas locais, como Ednelza 
Sahdo, Zezinho Correia, Nonato 
Tavares e Rosa Malagueta.  

A Casa de Artes Trilhares, hoje 
com sete anos de atividades, mar-
ca espetáculos como o musical 
“As aventuras de Matilda”, “Diário 
das Marias”, “Ópera do Malandro”, 
que inovou com apresentações a 
meia noite na sua sede, e o agora 
“Escola do Rock”. Por trás desse 
sucesso, há vários profissionais 
envolvidos e liderados, nos bas-
tidores, por Rafaela.

Em seus 10 anos como produto-
ra, Rafaela não esconde o orgulho 
de sua trajetória, mas não roman-

tiza os desafios. “São 10 anos só 
vivendo de arte, mas não é assim 
‘romantiquinho’. Foram anos ex-
tremamente difíceis, como 2022; 
houve um dos anos, 2016, em que 
chegamos a alugar nosso apar-
tamento para morar na Trilhares 
para não fecharmos, fora outras 
histórias de desafios. Hoje, fico 
feliz de não ter desistido”, conta 
Rafaela, que está sempre estu-
dando produção e gestão cultural 
e referencia seus professores e 
pessoas que a inspiram, como 

Rômulo Avelar, Daniele Sampaio 
e, em Manaus, em João Fernan-
des, entre vários outros.

“Em paralelo a isso, tem ainda meus 
dois filhos: a Lara, de 12, e Joaquim, 
de 5. Esta é a vantagem de se tra-
balhar com seu companheiro porque 
podemos dividir as atividades da vida 
pessoal com a profissional”, revela 
Rafaela, saudando também a família 
Trilhares que, segundo ela, acaba 
sendo uma “casa de acolhimento” 
com a troca que acontece entre os 
alunos, pais e a companhia.
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   Em Tempo

O Shopping Ponta Negra 
terá uma programação 
especial durante este 
mês, em comemora-

ção ao Dia da Mulher. Entre 
as ações, está a exposição fo-
tográfica “Elas”, que vai retra-
tar em imagens uma série de 
personalidades femininas da 
cidade, além de talks sobre 
assuntos das áreas de saúde, 
beleza, educação, entre ou-
tros. Em parceria com a Ong 
Parceiros Brilhantes, o Sho-
pping Ponta Negra também 
estará arrecadando itens de 
higiene pessoal para serem 
doados a mulheres em situa-
ção de vulnerabilidade social.

A programação inicia-se 
nesta quarta-feira (8) e segue 
até o dia 31 deste mês. A geren-
te de Marketing do Shopping 
Ponta Negra, Priscila Furtado, 
ressalta que as homenageadas 
do mês terão momentos de 
bem-estar e informação.

A exposição “Elas”, realizada 
em parceria com o Studio Glam, 
foi idealizada pelo fotógrafo 
Wesley Andrade, e vai reunir 
fotos de personalidades como 
Maria do Carmo Seffair, Ghiysa 
Benchimol, Micaela Garcia, Lú-
cia Viana, Norma Araújo, entre 
outras. A mostra, instalada no 
piso L2, pode ser visitada de 
segunda-feira a sábado, das 10h 
às 22h e domingo das 12h às 21h.

Segundo Wesley Andrade, a 
proposta do projeto é homena-
gear todas as mulheres desta-
cando figuras importantes da 
cidade, que com sua presença 
arrojada e atuação pessoal e 
profissional fazem a diferen-
ça na sociedade. “As mulhe-
res brasileiras representam a 
maior parte da população e 
esta significativa presença é 
marcada com atitude, sensibi-
lidade, talento e inovação, por 
isso não poderíamos deixar de 
homenageá-las sempre.  

O Talk Show “Elas em Ação” 
será conduzido pela apresen-
tadora Norma Araújo, e acon-

Teatro Amazonas poderá ser usado gratuitamente por artistas aprovados em edital

DIVULGAÇÃO 

MICHAEL DANTAS/SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

EDITAL

Autorização para uso gratuito
do Teatro Amazonas

Os organizadores dos eventos 
culturais classificados para o uso 
gratuito do Teatro Amazonas têm 
até o dia 4 de abril para apresen-
tar a documentação necessária, 
divulgada no Portal da Cultura 
(cultura.am.gov.br) na aba edi-
tais. Ao todo, 16 manifestações 
de cunho cultural e artístico foram 
aprovadas e devem ser realizadas 
entre os meses de junho e agosto 
deste ano, utilizando o espaço do 
Teatro Amazonas sem nenhum 
custo para seus produtores e re-
alizadores.

No site, os aprovados de nature-
za física ou jurídica, encontram a 
relação de documentos e informa-
ções necessárias para o próximo 
passo, a celebração do alvará de 
autorização de uso de bem público.

O edital do Governo do Estado, 
disponibilizado pela Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, foi 
divulgado com antecedência de 30 
dias, de forma on-line, com o prazo 
de apresentação das propostas, no 
Edital de Credenciamento, publi-
cado no Diário Oficial do Estado do 
Amazonas (DOE), em 4 de janeiro 
de 2023.

O secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos Apolo Muniz, 
destaca a importância do edital 
que abre portas para as mani-
festações culturais ocuparem o 
palco do maior patrimônio cultural 
do estado.

“A proposta é uma maneira de 
incentivar o desenvolvimento 
da economia criativa, incentivar 
e valorizar a classe artística de 

tece às quartas-feiras do mês 
de março (15, 22 e 29), sempre 
às 19h. O primeiro tema debatido 
será “Saúde e Beleza” e terá como 
convidadas a  reumatologista 
Rosana Barros, a dermatologista 
Crystiany Pereira e a esteticista 
Cristine Barbary. 

No dia 22, o talk será sobre 
“Educação e Protagonismo Fe-
minino”, com as convidadas Dulce 
Almeida, secretária municipal de 
educação, Yara Lins, conselheira 
do Tribunal de

Contas do Estado (TCE) e a em-
presária Grauben Lauschner. No 
dia 29, o assunto do debate será 
“Violência e Justiça”. Participam da 

conversa a juíza Jaiza Fraxe, a de-
legada Débora Mafra e Ana Brito.

De acordo com a gerente de 
Marketing do Shopping Ponta 
Negra, Priscila Furtado, o bate 
papo será um momento de de-
bater temas relevantes para o 
público feminino de uma forma 
leve, descontraída, mas com mui-
ta informação.  

Ação Social
A programação em homenagem 

às mulheres também terá um foco 
social. Em parceria com a Ong Par-
ceiros Brilhantes, o Shopping Ponta 
Negra estará recebendo doações 
de itens de higiene pessoal como 

sabonete, absorvente, creme den-
tal e escova de dente. Os produtos 
serão destinados à mulheres em 
situação de vulnerabilidade social 
de Manaus e comunidades ribeiri-
nhas. O ponto de coleta funcionará 
no piso L1, a partir de segunda-feira 
(6) até o dia 31 de março. 

As lojas do Shopping Ponta Ne-
gra também estão preparando 
uma série de ações especiais para 
a data, como descontos e brindes. 
Na loja Shop do Pé, na compra 
de três pares de calçados, os 
clientes pagam apenas dois. Já na 
Comepi, a partir de quarta-feira 
(8), as mulheres que realizarem 
compras acima de R$ 200, ga-

nham uma bag da loja. A ação 
ficará disponível até o término 
do estoque de brindes.

O restaurante Pobre Juan tam-
bém preparou surpresas para o 
Dia da Mulher. Para celebrar a 
data, o Pobre Juan oferece às 
suas clientes uma sobremesa ou 
um drink do mês, uma cortesia 
para as mulheres que fizerem 
reserva antecipada para a quarta-
feira (8), comparecerem no dia e 
consumirem ao menos um prato 
principal.  Além dessas, outras 
lojas de diversos segmentos pre-
pararam opções de produtos para 
quem for presentear uma mulher 
especial.

Exposição fotográfica em 

Empresária Ghiysa 
Benchimol é uma 
das homenageadas 
pela exposição

Mostra ficará em 
shopping de Ma-
naus até o fim do 
mês de março

maneira geral, independentemen-
te da localidade. Com os eventos 
aprovados, renovamos a grade de 
programação do Teatro Amazonas 
até agosto, oportunizando produ-
tores e instituições voltados para 

o setor cultural e o público ganha, 
também, com a oferta de espe-
táculos e eventos diferenciados”, 
finaliza o secretário.

Participaram da seleção, insti-
tuições, produtores e artistas de 

âmbito nacional e regional, abor-
dando as mais diversas modalida-
des artísticas: audiovisual, teatro, 
dança entre outras. As propostas 
classificadas seguiram todos os 
trâmites especificados no edital.

homenagem ao Dia da Mulher
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Conflito no Fla
O Flamengo vive um barril de 

pólvora. Em caso de derrota nesta 
quarta-feira (8), o Mengão per-
derá mais um troféu em 2023: 
Taça Guanabara. Por isso, o clima 
é de tensão para que a equipe do 
técnico português Vitor Pereira 
consiga pelo menos o empate 
diante do Fluminense. O placar já 
seria suficiente para o Fla ter sua 
primeira volta olímpica no ano.

Entretanto, de acordo com o 
jornalista Mauro Cezar Pereira 
em seu canal no YouTube, mes-
mo que o Flamengo seja vice do 
primeiro turno, Vitor Pereira não 
será demitido. Quem garantiu foi 
o vice de futebol Marcos Braz.

Flu como favorito?
Entrevistado pelos jornalistas 

na tarde de terça-feira (7) no 
CT Carlos Castilho, o volante do 
Fluminense André falou sobre 
o clássico com o Flamengo. O 

Fluminense precisa vencer para 
garantir o título da Taça Gua-
nabara e a vantagem de jogar 
por dois empates nas semifinais. 
Perguntado sobre favoritismo, o 
jogador reconheceu a qualidade 
do rival, minimizou a turbulência 
pelos lados de lá, com cobrança 
da torcida no CT, mas vê o Tricolor 
em melhor momento.

“O Flamengo é um time muito 
bom. Até o mês passado estava 
disputando o Mundial. Então não 
pode ser ruim. Eles não estão em 
uma fase muito boa. Time deles 
tem muita qualidade, jogadores 
entrosados. Sobre a vantagem 
deles, se fosse para o nosso time 
iríamos jogar da mesma forma. 
Impor o nosso ritmo de jogo, 
como fazemos contra todos os 
times. Então acho que isso não 
vai fazer muita diferença”, disse 
André.

“Cada jogo é um jogo. O alerta 
fica ainda mais ligado. Acho que 

não vão entrar como vem enfren-
tando contra a gente. Por conta 
disso vai ser até um jogo mais 
pegado, creio que não vão querer 
perder de novo para a gente. De 
certo modo, o favoritismo é um 
pouco nosso, nosso time vem 
jogando mais e tem tudo para ser 
um grande jogo”, concluiu.

Pedro no Clássico
Depois dos vários problemas 

que teve ao longo desta semana, 
o Flamengo finalizou a prepa-
ração para o clássico contra o 
Fluminense com uma boa notícia: 
Pedro trabalhou com o grupo na 
manhã de terça-feira, no Ninho 
do Urubu, e está à disposição do 
técnico Vítor Pereira para o clás-
sico desta quarta, no Maracanã. 
A tendência, contudo, é de que o 
centroavante inicie o jogo entre 
os reservas.

Pedro ainda não tem condições 
de atuar os 90 minutos. Por isso, 

Vítor Pereira não deve escalá-lo 
de saída no Fla-Flu. A lista de 
relacionados e a escalação só será 
confirmada pelo técnico na data 
da partida, como de costume. O 
elenco rubro-negro se apresen-
ta para o clássico na manhã de 
quarta.

Pedro convive com um incômo-
do muscular, na região do adutor, 
nas últimas semanas, atuando 
nos jogos contra o Independiente 
Del Valle no “sacrifício”. Assim, o 
camisa 9 ficou fora contra o Vasco. 
Neste início de semana, o atleta 
voltou a trabalhar com o grupo.

O momento do Flamengo não 
é positivo. Depois das frustra-
ções na Supercopa do Brasil, no 
Mundial de Clubes e na Recopa 
Sul-Americana, entre janeiro e 
fevereiro, o time de Vítor Pereira 
iniciou o mês de março com uma 
derrota para o Vasco, que colocou 
a liderança da Taça Guanabara 
em risco.

Da redação

Em partida válida pela última 
rodada da Taça Guanabara, 
do Campeonato Carioca, o 
Flamengo e o Fluminense 

se encaram em um clássico nesta 
quarta-feira (8), às 21h10, no Ma-
racanã. O jogo terá transmissão 
da Band e BandSports. 

Apesar da derrota diante do 
Vasco, o Rubro-Negro continua 
líder isolado no Cariocão, mas 
ainda não garantiu o título da 
Taça Guanabara. A equipe de Vítor 
Pereira precisa apenas de um 
empate para conquistar o caneco. 
Thiago Maia e David Luiz, que 
deixaram o campo no domingo 
(5) com dores, são dúvidas para 
o duelo.  

Em boa fase na temporada, o 
Fluminense vem de quatro vitó-
rias consecutivas, todas elas sem 
sofrer sequer um gol, e confia no 
bom retrospecto diante do rival 
Flamengo para tentar vencer. 
Em caso de triunfo, o time de 
Laranjeiras conquistará a Taça 
Guanabara pela 12ª vez, sendo a 
segunda seguida. O técnico Fer-
nando Diniz não tem, até então, 
nenhum desfalque para a partida 
e deverá repetir a escalação que 
goleou o Bangu por 5 a 0, no 
último sábado (4).

O Fluminense deve entrar em 
campo com os jogadores Fábio; 
Samuel Xavier, Nino, David Braz 
e Alexsander; André, Martinelli, 
Ganso e Jhon Arias; Keno e Ger-
mán Cano. A equipe terá como 
desfalque Manoel, Jorge e Gus-
tavo Apis, que estão lesionados.

Fluminense vem 
de quatro vitórias 
consecutivas, todas 
sem sofrer sequer um 
gol

Organizadas são vetadas de jogos por três meses
PUNIDOS

Da redação

Após as cenas lamentáveis entre 
as torcidas organizadas do Flamengo 
e Vasco no domingo (5), na região do 
Maracanã, o Batalhão Especializado 
de Policiamento em Estádios (BEPE) 
vetou a presença de todas as torcidas 
organizadas envolvidas na confusão 
em estádios no Rio de Janeiro pelos 
próximos 90 dias.

A decisão foi confirmada por 
Wagner Ferreira, coronel do BEPE, 
entrevista à TV Globo. As torcidas 
organizadas do Flamengo que es-
tiveram envolvidas nos confrontos 
foram a Raça Rubro-Negra e a Tor-
cida Jovem, que já foram punidas 
em outras ocasiões por conflitos. 
Elas, inclusive, brigavam entre si em 
2022, mas estiveram unidas antes 
do Clássico dos Milhões. 

O saldo dos confrontos foi bas-
tante negativo. Uma pessoa morreu 
após ficar em estado delicado no 
hospital. A identidade da vítima foi 
preservada, mas a Secretaria Muni-
cipal de Saúde confirmou a morte. 
Outros sete torcedores deram en-

trada no hospital com ferimentos 
por conta das brigas entre torcidas. 

A Raça Rubro-Negra divulgou uma 
nota sobre a punição e explicou a 
situação aos membros e torcedores 
do Flamengo. É importante frisar 
que, além das organizadas do Clube 
da Gávea, a Força Jovem do Vasco 
também sofrerá a sanção de 90 dias 
do BEPE. 

Leia a nota na íntegra:
“O GRMC Raça Rubro-Negra vem a 

público, através do presente comu-
nicado, informar que, por delibera-
ção de órgãos competentes, estará 
afastado pelo prazo mínimo (!) de 
90 dias, de todas as praças espor-
tivas - futebol, basquete e outros. 
Nesse período, está determinante-
mente proibido o acesso aos estádios 
com vestimentas alusivas à torcida. 
Destacamos que o descumprimento 
da medida acarretará sanções in-
dividuais e coletivas. Quando e se 
houver, comunicaremos alterações 
na decisão em nossos canais oficiais. 
Contamos com a compreensão de 
todos.”

Segurança
Como o próximo jogo do Flamengo 

é mais um clássico, desta vez contra 
o Fluminense, a Polícia Militar e o 
BEPE se preparam para mais uma 
operação especial de segurança no 
Maracanã. Depois do porta-voz da 
corporação, Marco Antônio Andrade 
Santos, admitir que houve “peque-
nas falhas” no policiamento da região 
metropolitana, o órgão público já or-
ganiza os preparativos para o Fla-Flu.

O tenente-coronel Wagner Ferrei-
ra ainda afirmou que o Fluminense 
não pediu escolta para chegar até 
o Maracanã, no clássico da próxima 
desta quarta-feira (8). Vale lembrar 
que o embate vale o título simbólico 
da Taça Guanabara.

“A torcida do Fluminense, em reu-
nião com o Bepe, não pediu nenhum 
tipo de escolta. Eles vão chegar ao 
estádio (sozinhos), foram orientados 
sobre as medidas, sobre os riscos que 
eles podem sofrer caso ocorra algu-
ma coisa semelhante ao último jogo. 
A gente acredita que, com certeza, a 
gente vai fazer um policiamento de 
sucesso”, contou Wagner.

Insígnas do Flamengo e do Fluminense lado a lado bordadas em camisas

Manaus, quarta-feira 8 de março de 2023

FlaxFlu em duelo clássico pela 
taça do Campeonato Carioca 

REPRODUÇÃO
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Conflito entre as organizadas do Flamengo e do Vasco
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Ana Moser, atual 
ministra do Esporte, 
confirma que o país 
pretende apresentar 
candidatura  
para a Fifa

DIVULGAÇÃO

Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF). A sede do Mundial é defini-
da pela Federação Internacional de 
Futebol (Fifa).

“Estamos conversando com os 
parceiros, com a CBF e desenhando 
uma possibilidade de o Brasil pleitear 
a sede da Copa do Mundo de Futebol 
Feminino de 2027”, disse. “Vamos 
fazer esse movimento para tentar 
trazer a Copa do Mundo para o Brasil 
em 2027”, acrescentou a ministra 
em entrevista aos veículos da EBC. 
Ana Moser foi a entrevistada desta 
segunda do programa Sem Censura, 
da TV Brasil.

Ela destacou que a proposta de 
sediar a Copa do Mundo Feminina faz 
parte de estratégia para estruturar 
o futebol feminino no país. Entre as 
iniciativas estão ampliar o número de 
campeonatos, promover a inclusão 

de meninas no esporte, criar locais de 
treinamento e medidas de proteção 
para as atletas durante a gestação.

A Copa do Mundo Feminina de 
2023 será disputada entre 20 de 
julho e 20 agosto na Oceania, com 
jogos na Austrália e na Nova Zelândia. 
No total, 32 seleções vão competir.  

O Brasil estará na competição e 
buscará o inédito título. A equipe 
comandada pela sueca Pia Sundhage 
faz parte do Grupo F, ao lado de Fran-
ça, Jamaica e de um time que será 
definido na repescagem, e contra o 
qual a seleção estreará no Mundial 
no dia 24 de julho.

Movimento popular
Após a última edição da Copa do 

Mundo feminina, na França em 2019, 
existiu um movimento popular atra-
vés das redes sociais para que o Brasil 

tentasse ser sede da edição de 2023, 
que será realizada na Austrália e na 
Nova Zelândia. A ideia não seguiu e 
agora o país deve apresentar uma 
candidatura oficial para 2027.

O Brasil ainda busca seu primeiro 
título mundial no futebol feminino. 
O melhor resultado foi em 2007, 
quando a seleção brasileira acabou 
com o vice-campeonato ao ser der-
rotada na decisão pela Alemanha por 
1 a 0. Em 2019, considerada a maior 
edição da história do evento, a equipe 
de Marta, Formiga e companhia foi 
eliminada nas oitavas de final pela 
França.

Lorena lesionada
A Seleção Brasileira pode perder 

uma jogadora titular para a disputa 
da Copa do Mundo Feminina, que 
acontece entre julho e agosto de 

2023. Isso porque o Grêmio anunciou 
na segunda-feira (6) que a goleira 
Lorena sofreu uma lesão no joelho.

“No treino do último sábado, a go-
leira Lorena sentiu uma instabilidade 
no joelho esquerdo. Após ser reava-
liada durante esta segunda-feira, foi 
diagnosticado que a atleta apresenta 
um estiramento de alto grau do LCA 
e está em reabilitação. Segundo o 
Departamento de Ciência, Saúde e 
Performance do Clube, Lorena pas-
sará por exames nos próximos dias 
e em breve será divulgada a previ-
são de retorno”, divulgou o portal 
Dibradoras.

Lorena se tornou a goleira titular 
da Seleção Brasileira comandada 
por Pia Sundhage em 2022 e tem 
sido peça fundamental neste ciclo 
preparatório para a Copa do Mundo 
de 2023.

Seleção Brasileira feminina durante Hino Nacional antes de partida 

FAF terá apoio da Polícia Federal nas investigações
CASO EC IRANDUBA

Da redação

Na tarde de segunda-
-feira (6), o presidente da 
Federação Amazonense de 
Futebol (FAF), Ednailson 
Rozenha, esteve na sede 
da Polícia Federal para 
pedir apoio da instituição 
no caso de suspeita de 
manipulação de resultado 
envolvendo o EC Iranduba 
Amazônia. 

A partida em questão foi 
disputada no dia 12 de fe-
vereiro de 2023, contra o 
Amazonas FC, válida pela 
quinta rodada do Campe-
onato Amazonense de Fu-
tebol Profissional Série A. 

Na PF, Rozenha e o Dire-
tor Jurídico da FAF, Hugo 
Ribeiro, foram recebidos 
pelo Chefe da Delegacia 
de Controle de Armas e 
Produtos Químicos (DE-
LEAQ), Dr. Marcelo Dias, o 
Delegado Regional de Po-
lícia Judiciária (DRPJ), Dr. 
Domingos Savio e o Chefe 
da Delegacia de Repressão 
a Crimes Contra o Patri-
mônio e ao Tráfico de Ar-

mas (DELEPAT), Jonathas 
Simas.

Rozenha entregou o 
dossiê onde constam as 
evidências relatadas pela 
empresa Sportradar, a pe-
dido da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) e 
requereu a instalação de 
um inquérito policial para 
apurar infração penal pra-
ticada por atletas, dirigen-
tes do Iranduba Amazônia 
e outros envolvidos.

 
Decisão Administrativa
Diante dos fortes indícios 

constatados, a FAF deci-
diu suspender, preventi-
vamente o Iranduba por 2 
(dois) anos e aplicou multa 
no valor de R$ 100.000,00 
(cem mil reais) e, conse-
quentemente o rebaixa-
mento do Campeonato 
Amazonense. A punição se 
aplica também ao futebol 
feminino. 

Entenda o caso
No dia 27 de fevereiro 

de 2023, o presidente da 
FAF, Ednailson Rozenha, 

Rozenha junto com agentes da PF 

O governo brasileiro pretende 
apresentar candidatura para 
país-sede da Copa do Mundo 
de futebol feminino de 2027. 

A informação foi dada na segunda-
-feira (6) pela ministra do Esporte, 
Ana Moser, à Empresa Brasil de Co-
municação (EBC).  

Segundo a ministra, a proposta 
está em construção entre governo 
e organizações do esporte, como a 

Brasil pode sediar Copa do 
Mundo feminina de 2027

revelou, por meio de co-
letiva de imprensa, que a 
CBF encaminhou um relató-
rio realizado pela Sportradar 
apontando evidências de 
que o EC Iranduba da Ama-
zônia esteja potencialmente 
envolvido no resultado do 

jogo diante do Amazonas, 
que terminou com o placar 
de 7 a 0 para a Onça Pintada. 
Na ocasião, tiveram diversas 
apostas que o clube perderia 
a partida por ao menos três 
gols e que ao menos cinco 
seriam marcados no total. 

Rozenha também apre-
sentou a denúncia ao Tri-
bunal de Justiça Desportiva 
do Amazonas (TJD-AM), na 
pessoa do vice-presidente 
da Corregedoria, Dr. Ruy 
Mendonça, que estava pre-
sente na coletiva.
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